

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

En VALENCIA, un mes. . . Ptas. 1,50
En las prov. de Valencia, Alican-
tante y Castellón, trim. . . Ptas. 4,50
Resto de la Península, trim. . . Ptas. 5,50
Extranjero, trimestre. . . Ptas. 10,50
Número del día: 5 céntimos.
Número atrasado: 15 céntimos.

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 31 DE ENERO DE 1866

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En la 4.ª plana: 10 cént. de pta. la línea.
En la 2.ª ó 3.ª plana: 25 céntimos la línea.
Remitidos, reclamos, gacetas y avisos
oficiales y de corporaciones: una pta
la línea.
Esquelas mortuorias, tarifa especial.
Redacción y Administración:
Mar, 65

LA SEÑORA Doña Soledad Galiana Bosch de Martí falleció ayer en esta ciudad habiendo recibido los Santos Sacramentos. Su viudo D. José Martí González, padre, madre política, hermanos, hermanos políticos, al participar a sus demás parientes y amigos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden a Dios el alma de la finada. R. I. P.

OCULISTA DE SANTA BARBARA Curación rápida de las enfermedades de los ojos. Tratamiento especial para las granulaciones. Calle de COLON, 31, bajo, Valencia

Asuntos del día

Son escasas las noticias que tenemos de la campaña. El día de ayer, según las noticias oficiales, recibidas hasta el momento de escribir estas líneas, fué tranquilo. En cambio, comienzan a recibirse detalles del último combate que fué un glorioso hecho de armas para nuestro ejército, aunque doloroso por sus pérdidas. En otro lugar del periódico lo encontraron nuestros lectores.

Barcelona fué ayer declarada en estado de sitio. Los elementos avanzados de Sabadell habían acordado el paro y cometieron algunas coacciones. El gobernador civil, ante el temor de que la huelga se generalizara, resignó el mando, sin que por fortuna ocurrieran lamentables choques. Es muy doloroso que precisamente en estos momentos, cuando más necesitados estamos de serenidad, se agiten las pastores.

Comunican de Tánger que los periódicos franceses que allí se publican consagran mucho espacio a comentar los recientes sucesos de Melilla, equiparados a los de Casablanca, donde en los primeros días los moros atacaban furiosamente, hasta que repetidos escarmentos les hicieron pedir la paz y entregar las armas. Todos están conformes en que España, manteniendo la misma energía, obtendrá idéntico resultado al que obtuvo Francia. La opinión aquí, no sólo de los españoles, sino de todos los europeos, es que España debe dar al general Marina todos los elementos que éste considere precisos para obtener un triunfo definitivo, y que España sea en la parte Norte de África garantía segura de los intereses de la civilización europea.

La campaña de Melilla

Detalles de un sangriento combate

Diez y seis mil moros atacan nuestras posiciones.—Heroísmo de la brigada Disciplinaria.—Momentos de angustia.—Este cañón es mío, y no me separo de él.—Oficiales muertos y heridos.—Bajas de tropa.

Melilla 24 (7 mañana). Van conociéndose detalles que pueden ampliar la relación del durísimo combate sostenido por nuestras tropas desde las primeras horas de la noche del jueves, hasta bien entrada la mañana de ayer, viernes, y en el cual hemos tenido tan numerosas y sensibles bajas. Por confidencias supo el general Marina aquella misma noche que el proyectó de la harka, cuyo número no bajaría de 15 ó 16.000 hombres, era el de cortar las comunicaciones del cuartel general con la plaza, y apoderarse del Parque de aprovisionamientos, establecido, como es sabido, en la segunda caseta de la vía férrea, atacando también a la kabila de Mezquita, amiga de España, y cuyo territorio se encuentra a cuatro kilómetros de esta plaza. Poco después de las tres y media de la mañana, dos compañías del Disciplinario, al mando del teniente coronel Alzuparda, se dirigieron a posesionarse de las alturas de Mezquita, y el coronel Alvarez Cabrera, con seis compañías del regimiento de África y los cazadores que acababan de desembarcar, marchó precipitadamente hacia Sidi Musa, con objeto de proteger, en combinación con las fuerzas del teniente coronel Baños, que ya se encontraba allí, la posición de la segunda caseta. Al mismo tiempo que sucedía todo esto, la artillería se distribuyó en esta forma: Una batería completa en el fuerte de Sidi Guariach, otra en el de Camellos, otra en el Hipódromo, otra en la posición ocupada por el teniente coronel Baños y otra en el cuartel general del general Imaz.

Aunque el Disciplinario avanzó silenciosamente, para sorprender a los moros, no pudo conseguirlo, por haberse ocultado, viéndoseles, en cambio, desde las posiciones del general Imaz y del teniente coronel Baños, que se encontraba a la izquierda de la columna de Alvarez Cabrera y el enemigo, trabándose un combate salvaje, en el que los moros, barridos por la metralla, no cejaban en su propósito, mientras la brigada Disciplinaria, alentada por el héroe coronel Alvarez Cabrera, se batía con desesperado denuedo. En el momento culminante faltaron a los soldados las municiones. Entonces la artillería se adelantó, haciendo magníficos disparos, que sembraban la muerte entre los riffeños, que ciegos de furor se dirigían a nuestros cañones. Fué aquél un momento sublime del combate. Españoles y riffeños se batían cuerpo a cuerpo, contentando el avance de los moros una brillante carga a la bayoneta. Se habían apoderado éstos de una pieza de artillería, pero el abanderado del Disciplinario, señor Carrasco; el oficial, Sr. Astal; un artillero, Primitivo Martínez, y cuatro soldados se arrojaron como locos sobre los moros, cobrando el cañón, al cual se abalanzó, ciego de coraje, Primitivo Martínez, gritando: Este cañón es mío, y aquí muero, pero no me separo de él. En esos terribles momentos perdieron la vida

el coronel Alvarez Cabrera, al frente de las tropas; el capitán Cuevas y otros dos oficiales. Figueras, que hacia apenas una hora que había pisado tierra, se batió con brío, desapareciendo su teniente coronel, el bravo y pundonero Ibañez Martín, tan querido de todos, el cual fué después encontrado muerto. Hubo momentos en que se creyó que había caído en poder de los moros. También resultaron heridos el capitán Gil, del Disciplinario; el teniente Molina, hijo del general del mismo apellido y tercero de los hermanos heridos en esta campaña; el teniente Borrero, hijo del general, y el teniente José Sánchez Gómez, sobrino del director general de la Guardia civil é hijo del difunto teniente general D. José.

La población civil de Melilla ha dado un gran ejemplo de patriotismo improvisando con toda rapidez socorros para los heridos y acudiendo a prestarlos en los puestos de verdadero peligro. Los moros sufrieron enormes bajas, retirándose al Gurugú. Las nuestras son todavía desconocidas, pero el número de oficiales heridos es grande, y el de soldados se hace ascender a 270.

Las fuerzas enemigas.—Llegada del general Pintos, y desembarco de fuerzas.—Entero del coronel Alvarez Cabrera, del teniente coronel Ibañez Martín y de varios oficiales.

Melilla 24 (1 tarde). El general Marina continúa en el campamento, donde ha ido a conferenciar con el general Pintos, que acaba de desembarcar, con los coroneles López de Sá y Páez Jaramillo, jefes de las dos medias brigadas.

Han desembarcado también los batallones de Las Navas, Arapiles y cazadores de Madrid, que van al borde del «Cataluña» y el «Alfonso XIII». La entrada de estas tropas en Melilla ha sido una nota de gran patriotismo. Los soldados daban gritos de «vivas a España», que eran contestados por el público, que se apiñaba para verlos desembarcar.

El acto del entierro de jefes tan prestigiosos como el coronel Alvarez Cabrera, teniente coronel Ibañez Martín y varios oficiales, ha constituido una escena de respeto y simpatía que no olvidará Melilla en muchos años.

Las clases populares, entre las cuales era también muy querido y respetado Alvarez Cabrera, han tomado parte en este triste acto, demostrando su sentimiento.

Se les han rendido honores militares por las tropas que permanecen en la plaza. En opinión del general Marina, la harka cuenta con nuevo contingente de moros de kabilas vecinas a la plaza y del interior, figurando entre sus huesos moros de Tetuán y de otros puntos lejanos al teatro de la lucha.

Se cree que la harka descansa hoy para preparar nuevos ataques.

Después de los combates del viernes

Enormes bajas de los moros.—2.000 riffeños fuera de combate.—Refuerzos para la harka.

Melilla 25 (2 mañana). Tarea difícilísima, pero no decir imposible, dado el sistema seguido por los moros, de retirar sus muertos, haciendo esfuerzos inauditos para ello, es la de conocer el número de bajas que tuvieron en los combates de la noche del jueves y mañana del viernes últimos.

Hay datos ciertos, sin embargo, que en esta ocasión demuestran que sus pérdidas son enormes, y que los efectos de la artillería fueron terribles para sus huesos.

Para detallar estas bajas no me haré cargo solamente de los datos recibidos en el Estado Mayor de esta plaza, procedentes de las parejas de caballería exploradoras que recorrieron después el campo de la lucha, y de los aportados también al mismo centro militar por veraces confidentes del campo moro.

Acepto como buenos, por coincidir en el informe con ellos, los que me da el activo é inteligentísimo redactor de La Correspondencia señor Rodríguez de Celis, cuyas informaciones a su periódico son aquí muy elogiadas, por la seriedad de su juicio y por la imparcialidad en la relación de sucesos de los días anteriores.

Sobre el campo donde se verificaron los combates de la mañana del viernes se han encontrado grandes grupos de moros muertos, que lo rudo de la pelea no permitió retirar al enemigo.

Sólo en las estribaciones del Gurugú han visto nuestros soldados y los confidentes más de 150 muertos, que tenían a su lado fusiles Mauser y saquitos de municiones.

Juzgase por este dato, conocido el valor que para un moro tiene el fusil, lo rápido y desordenado de su huida.

En los alrededores de Sidi Musa quedaron sobre el campo más de 80 moros muertos; la mayor parte de ellos de arma blanca, teniendo algunos cadáveres el cráneo destrozado a culatazos, efecto de la terrible lucha que allí se entabló cuerpo a cuerpo con las fuerzas del malogrado coronel Alvarez Cabrera, y en las laderas del Alatalay se ven grandes regueros de sangre, notándose sobre la yerba que los muertos han sido arrastrados hasta un campo de forraje no distante.

Los confidentes de las kabilas de Mazuzah han confirmado que ayer enterraron junto al cañón del Zeluán 33 muertos, y que por la parte de Levante del Alatalay, cerca de Mar Chica, hay 40 muertos sin enterrar.

Podría confirmarse que el mayor número de bajas las tuvieron los kabilas de Beni-Snassen, siguiéndoles en número los de Beni-Buifur y los de Benisicar.

Como en los centros oficiales hay noticias de que la harka que estaba en el Gurugú sufrió pérdidas enormes, no hay exageración en las informaciones autorizadas que hacen ascender las bajas de los moros en los referidos combates a 2.000 hombres.

El día de ayer.—La muerte del capitán Cuevas.—El capitán de artillería Lobera, con sus detalles.—Detalles de la muerte del teniente coronel Ibañez Martín.—Los cazadores de Madrid y los de Las Navas.

Melilla 25 (1 madrugada). El sábado ha sido un día relativamente tranquilo. Los moros no han acometido hoy, por estar ocupados en rehacer sus esfuerzos y preparar probablemente nuevos ataques. Se dice también que hoy debían celebrar sus jefes una nueva junta, para decidir su conducta ulterior.

Cerca de las cinco de la tarde ha salido un convoy con viveres y agua para las posiciones de la segunda caseta de la vía férrea, escoltado por seis compañías de cazadores.

El capitán de infantería D. Fernando Fernández Cuevas, muerto en el combate de ayer, era un distinguido y bizarro oficial, muy querido en Melilla, donde llevaba larga permanencia. Tenía bien forma personal, era guapo, otro hermano suyo, capitán y escritor distinguido, que colabora en El Telegrama del Rif.

El capitán Cuevas, muerto ayer, tenía aquí a su familia, entre la que se contaba una hermosa niña, que era su encanto.

Cándido Lobera, el bravo capitán de artillería, propietario de El Telegrama del Rif, cuyas campañas en pró de los intereses españoles merecen tan justos elogios, recibió también en los combates de la mañana del viernes su bautismo de sangre.

Afortunadamente se trata de una contusión que no ofrece gravedad, pero que ha servido para testimoniar a Lobera el cariño que desde el gobernador de la plaza hasta el último vecino de ella le profesan.

Puedo ampliar algún detalle de la muerte del héroe teniente coronel Ibañez Martín, ocurrida cinco horas después de haber desembarcado. Se había dado orden por el general Marina de repliegarse de las posiciones conquistadas en un avance de dos kilómetros al enemigo, haciéndose la operación con tal orden y precisión, que más que ejecutado en el campo de batalla, parecía efectuarse en un campo de maniobras.

Al repliegarse, cada compañía cantaba su número, y otra quedaba escalonada, haciendo fuego al enemigo.

Ibañez Martín dió orden de hacer alto para proporcionar un pequeño descanso a sus cazadores de Figueras; pero los riffeños aprovecharon aquellos instantes, y avanzaron sobre los soldados, haciendo un fuego horrible. Dos balazos en la cabeza cortaron la vida del lustre jefe. En el bolsillo interior de su guerrera se encontraron 575 pesetas.

Los cazadores de Las Navas y los de Madrid, pertenecientes a la brigada de Pintos, que han desembarcado hoy, pasaron inmediatamente a ocupar sus posiciones en el campo.

Otra pérdida importante.—El general Marina en la plaza.—El general Pintos.—Las dotaciones de desembarco del «Numancia» y del «Pinzón».

Melilla 25 (1'35 mañana). Hemos tenido otra baja importante, que si no ha sido debida a las balas de los riffeños, ha sido consecuencia de esta dura campaña, en que no hay apenas momento de descanso.

El coronel de artillería D. Joaquín de Arespacochoaga, jefe de la comandancia de artillería de esta plaza, acaba de morir.

El general gobernador ha regresado a la plaza, donde pernocta, quedando el general Pintos con Arapiles y Las Navas en las posiciones avanzadas de Mezquita y Camellos.

Las fuerzas de desembarco del crucero «Numancia» y cañonero «Martín Yáñez Pinzón» hacen el servicio de vigilancia en Melilla, para dar descanso a las tropas y para que éstas puedan estar dispuestas en todo momento.

Las fiestas de la Exposición

Programa para hoy

A las diez de la mañana, undécima sesión del Congreso Escolar en el Salón de Actos de la Exposición. Se discutirán los temas de la sección de Derecho.

A las cuatro y media, tercera corrida de toros. Se lidiarán seis de Muira, por Bombita, Cocherito de Bilbao y Bombita III. Después desfile en la Alameda.

A las nueve y media de la noche, reparto de premios del Certamen Pedagógico en el Salón de Actos de la Exposición. El acto será amenizado por la Banda Municipal.

A las once, en la Gran Pista, Juegos aéreos del Concurso, por el piratento de Benifayó de Espioea D. Salvador Costa.

Manifestaciones del ministro de la Guerra

El ministro de la Guerra ha hecho las siguientes manifestaciones: «Es necesario que a todos nos inspire el patriotismo. Ya llegará el momento de depurar las responsabilidades de esta campaña, y yo lo espero tranquilo, porque estoy seguro de que hemos cumplido con nuestro deber.

Por ahora entiendo que no hay materia de discusión, sino que todos deben ponerse al lado del gobierno para dejar al salvo el honor de nuestro Ejército.

En mi puesto de ministro de la Guerra, siento como el que más las bajas que produce la campaña, pero necesito ahogar el sentimiento para cumplir el deber de sustituir las bajas y de tener preparados todos los elementos.

Ya se ha visto que el gobierno no se ha dormido. El general Marina me pidió tres batallones de cazadores, y a los nueve días tenía el doble de la fuerza reclamada, ó sea la brigada completa de Cataluña.

La movilización se ha hecho muy bien. Nada de ir los cuerpos que voluntariamente lo solicitaran, ni de fusionar batallones; han ido ó serán los que les correspondía, con su cuadro de jefes y oficiales. Ni más ni menos. Así quedará demostrado que es racional la organización que propuse en 1904.

Si tuviéramos mayores elementos económicos, podríamos tener unos soldados instruidos y no se daría el caso, como ahora ha ocurrido, de llamar a individuos del tercer año de la reserva activa.

extensión de 12 kilómetros, en la que hay que sostener y relevar con frecuencia las guarniciones de los fuertes; que precisa convoyar viveres y municiones; que es preciso sostener franqueada la comunicación con la plaza, y que, además de todo esto y de la custodia de los parques, hay que tener fuerzas dispuestas para combatir.

Yo tengo la idea de que en la guerra nada hay tan eficaz ni tan barato como la celeridad en enviar los refuerzos necesarios, porque esto abrevia la campaña. Por eso estoy dispuesto a enviar a Melilla, cuanto antes, todo lo que sea preciso, pero que no haya la menor duda acerca del pronto resultado satisfactorio de la campaña.

Inmediatamente van a ir a Melilla la división reforzada que manda el general Orozco y la brigada del campo de Gibraltar.

Con este aumento de fuerzas se reunirán unos 40.000 hombres y yo seguiré organizando otras brigadas, por si hicieran falta, pues el gobierno no ha de regatear un solo soldado de los que necesite el general Marina.

Este general, que goza de los mayores prestigios militares y en quien tiene puesta toda su confianza el gobierno y el país, continuará al frente de aquel ejército, aunque vaya algún otro general de su misma graduación. No habrá en esto incorrección, porque el general Marina es más antiguo en el empleo.

Se ha dicho que el general Marina iba a ser ascendido, por méritos de guerra, a teniente general, y que de esta manera no habría dudas de ninguna clase. Yo tendré el honor y la satisfacción de ser el que proponga a S. M., en el momento oportuno, el ascenso de tan distinguido general.

El espíritu de las tropas en Melilla es digno de encomio, a juzgar por lo que resulta de los partes oficiales. Si fuera lo contrario, si para mantener la disciplina fuera necesario un castigo singular, no habría la menor duda, se emplearía inmediatamente.

El proceso que se sustancia en Melilla contra unos reservistas de Reus, ha sido a consecuencia de la denuncia de un diario de aquella localidad catalana afirmando que los dichos reservistas dieron gritos contra la guerra.

El capitán general de Cataluña mandó instruir sumaria, que comenzó a sustanciarse en el barco, y que sigue en Melilla. De todas maneras, si se procede a la imposición de castigo, no creo que sea tan extremado como algunos han supuesto.

Una noticia he de dar. S. M. el rey concede el empleo inmediato a todo el que muera peleando en el campo de batalla, desde sargento hasta general. El ascenso de los sargentos es á segundos tenientes de la reserva.

He pedido al general Marina que formule propuesta de recompensa en favor de los heridos y de todos aquellos que de una manera notoria é indudable se hayan hecho acreedores al premio.

No creo exagerado, en vista de todos esos informes, que los moros han tenido más de 2.000 bajas, perfectamente comprobadas.

El campo, además, debe estar sembrado de muertos, pues se ven muchos grupos de aves carnívoras que se ciernen sobre diversos barrancos, indicando que hay muchos muertos y muy desmenuados.

Los cartuchos encontrados junto a los muertos son nuevos, lo que indica que existe algún que de ellos los provee. Hay algunos recargados; pero en escasa proporción.

A última hora me dicen que varios confidentes de confianza han traído la noticia de que nuestra artillería ha producido enormes destrozos en una harka que estaba dispuesta a atacarnos en sus posiciones del Gurugú, y que fué disuelta por el fuego certero de una batería emplazada en las avanzadas de Yebel-Sidi-Hamet.

Todas las fuerzas moras se han replegado al abrigo del Gurugú.

IMPRESIONES DE LA CAMPAÑA

Contra las alarmas y pesimismo que originó la noticia del combate del día 23 en Melilla, escribo A B C un artículo muy sensato, del que copiamos los siguientes párrafos: «Para juzgar en conjunto de los encuentros hasta ahora librados, no hay más que un camino: examinar qué se proponían las kabilas y ver cuál ha sido el resultado de su intento. Desde luego que, llegando a lo hondo del deseo, el de los moros no era otro que pasar á cuchillo á todos los perros cristianos; no ahondando tanto, acuchillar á lo menos á una importante fracción de ellos; quitando hierro, habriéndose contentado transitoriamente con cortar la comunicación entre las diversas fracciones de nuestro Ejército, con desalojarnos de alguna de las posiciones que en su campo ocupamos, con encerrarnos en el recinto de nuestros fuertes, con apoderarse de material de artillería.

Pues si nada de esto, ni lo mucho ni lo poco, han logrado, ¿qué interpretación caberá dar al resultado de esa serie de combates repetidos? ¿Puede nadie que tenga cabal el juicio hablar de descalabros? Y, sin embargo, las caras de muchas gentes, su manera de hablar, son las mismas que serían de haberse sufrido un descalabro. Y claro es que no hablamos de quienes allá tienen deudos ó allegados.

La causa es muy sencilla, hemos dado en la manía, ya lo hemos dicho días atrás; pero hay que repetirlo, de juzgar de los hechos de armas por el número de nuestras bajas, procedimiento con el cual se llegaría á la consecuencia de que Napoleón en Waterloo fué derrotado, y de que la mayor victoria sería la que se obtuviera sin muertos ni heridos, es decir, contra menigotes del pim-pam, pum.

No sólo se juzga tomando como argumento decisivo nuestras bajas, sin pensar que los otros deben tenerlas mayores, pues que nuestro armamento es mejor, sino que de pericias aisladas y parciales del combate, de hechos locales (como la lucha alrededor de un cañón, que al fin queda en poder nuestro), se sacan disparatadas consecuencias.

Es preciso pensar y convencerse de que en todo combate la importancia del resultado no depende sino del desenlace final.

En la anterior guerra de África, en nuestra guerra civil, en cien y cien ocasiones, he-

mos tenido acciones en las cuales las bajas han sido incomparablemente mayores que en el más sangriento de los recientes combates, sin que la cosa haya causado sino sentimiento de compasión para las víctimas y sus familias, pero no las agoreras alarmas que estos días sienten algunas gentes.

Reflexiónese con sossegado espíritu que en Melilla pasa lo que tiene que suceder, lo que ocurre siempre que fuerzas inferiores á las de un enemigo, que está en su casa, tienen que mantenerse firmes para proteger la llegada de refuerzos indispensables para tomar la ofensiva. Dichas fuerzas tienen forzosamente que aguantar y repeler achuchón tras achuchón, en tanto llega aquel momento.»

Reflexiónese con sossegado espíritu que en Melilla pasa lo que tiene que suceder, lo que ocurre siempre que fuerzas inferiores á las de un enemigo, que está en su casa, tienen que mantenerse firmes para proteger la llegada de refuerzos indispensables para tomar la ofensiva. Dichas fuerzas tienen forzosamente que aguantar y repeler achuchón tras achuchón, en tanto llega aquel momento.»

SITUACIÓN GRAVE EN BARCELONA

NOTA OFICIOSA

El ministro de la Gobernación telegrafió ayer tarde al gobernador civil, comunicándole que acababa de facilitar á la prensa de Madrid la siguiente Nota oficiosa:

En Sabadell trataron en los días anteriores, elementos radicales obreros, de celebrar mítins para protestar contra la campaña de Melilla, y habiéndoseles prohibido, esta mañana se declararon en huelga gran número de ellos y tumultariamente se dirigieron á la estación del ferrocarril, impidieron la salida de trenes de viajeros para Barcelona y cortaron los rails y las líneas telegráficas.

La escasa Guardia civil que había en dicha ciudad, después de cumplir las prescripciones legales, tuvo que hacer fuego al aire para disolver los grupos. Logrado esto, se puso en marcha el tren, que tuvo que retroceder por hallarse cortada la vía, según antes se ha dicho.

Al mismo tiempo, en Barcelona se inició la huelga con carácter general y siempre como manifestación y protesta contra la campaña de Melilla.

Las autoridades, advertidas de la extensión del movimiento y de su evidente carácter sedicioso, por las manifestaciones que los elementos anarquistas, mezclados entre los obreros, hicieron, respecto del carácter de dicha huelga, se reunieron para deliberar y acordaron declarar el estado de guerra á Barcelona, y su provincia, resignando el mando la autoridad civil en el militar.

El ministro de la Gobernación, que desde los primeros momentos estuvo en conferencia constante con el gobernador civil de Barcelona dándole instrucciones para que sin vacilar fuera sofocado ese movimiento, ha aprobado lo hecho por la autoridad civil, y está dispuesto á proceder energicamente contra quienes en las presentes circunstancias no vacilan en iniciar movimientos, sediciones incompatibles con la tranquilidad pública y los intereses nacionales.

Exposición Regional Valenciana

En el Pabellón de los Reales Patrimonios

Al formarnos el propósito de ocuparnos de cuantas instalaciones hay en la Exposición, hemos decidido comenzar por la de los Reales Patrimonios, estudiándola bajo tres puntos de vista importantísimos. Bajo el agrícola, el cinegético y el forestal.

Y como salta á la vista que de los tres, es más importante el agrícola, por el estudio de esta parte daremos principio á nuestra tarea.

La instalación que nos ocupa, es una prueba evidente y palpable de que S. M. el rey D. Alfonso XIII es un entusiasta agricultor, y de que con razón sobrada se le llama el primer agricultor de España.

No hay en la Exposición Regional Valenciana otra instalación que la suya, y de cuanto en ella se expone, pueden tomar ejemplo los agricultores españoles, teniendo en cuenta que S. M. el rey ha buscado siempre la parte práctica en todo, desechando la agricultura de relumbrón, cosa que le hubiera servido para presentarse como agricultor importante á los ojos de las personas que el relumbrón sólo les apasiona.

En productos agrícolas y en máquinas hay mucho digno de estudio.

En las explotaciones agrícolas de S. M. no ha de buscarse nada de escarpante, nada de edificios modelos, nada de esos tipos de establos y cuadras costosas que pueden verse en las granjas de más renombre de Alemania y Francia. Lo práctico, y nada más que lo práctico, que el rey de España no olvida lo que puede rendir el cultivo de secano en las regiones de España en que él lo practica, con mal terreno, con mal clima y con jornales elevados, y le consta que no es la enseñanza que se desprende de las grandes granjas Mamout de los Estados Unidos, la que tiene aplicación en España, donde no son aplicables las regadoras movidas por locomotoras, los arados eléctricos, otras maquinarias agrícolas, y tantas y tantas otras máquinas y prácticas que admira el gran público y que son de muy audaz utilidad.

Pero en cambio, todo lo que puede servir para la agricultura patria cautiva á S. M. y le seduce, como lo prueba lo que ha mandado exponer en su Pabellón de Patrimonios.

En primer lugar, citáremos una máquina que para muchos pasa inadvertida. Es más bien pequeña, y solamente un cartelito con inscripción bien corta, revela al público lo que es: Sembradora San Bernardo. Esta máquina es famosa por muchos conceptos. Es una modificación felicísima y muy práctica que hizo á las mejores sembradoras del mundo, las americanas, el conde de San Bernardo, aquel ilustre prócer que tan prematuramente nos abandonó para siempre, perdiendo España con su muerte un patriota y la agricultura un entusiasta defensor.

Es indudablemente la Sembradora San Bernardo la más á propósito para los terrenos de secano de España. S. M. el rey la conoce perfectamente, por haber asistido varios días á presenciar los experimentos con ella hizo el conde en el campo de la Moncloa, y por las experiencias que él mismo, el augusto agricultor, dirigió en la Escuela de Ingenieros Agrónomos.

No lejos de esta máquina hay otra pequeña, que en breve inscripción dice: Destornador Zulueta. También tiene su historia este práctico aparato, debido al inteligente hombre público D. José de Zulueta.

Su Majestad el rey fué el que ordenó la adquisición de esta máquina, cuando al necesitarse material de destornadores para los Patrimonios, se le presentaron varios modelos.

Y cuentan que un día se hallaba el señor Zulueta haciendo pruebas de un arado de desfonde en la Moncloa, cuando se vió de improviso sorprendido por la presencia de Su Majestad el rey, que pasó más de dos horas enterándose prácticamente de todo y charlando sobre agricultura con aquel republicano de toda la vida.

Cerca de estas máquinas se ven arados brabantes de Antetren, de diferentes tipos, todos útiles y prácticos.

Estos son los arados que con preferencia se emplean hoy en todas las fincas bien explotadas.

Al principio necesitan estos arados un tiro de cuatro bueyes, pero luego con sólo dos, se manejan perfectamente y voltean y desmenuzan admirablemente las tierras.

Estos arados, se están extendiendo mucho en España, especialmente en el Norte, en Cataluña y en la Vega de Zaragoza, y cosa admirable es, pues en Inglaterra, en Francia, en Suiza y en Alemania, son de uso tan corriente como el de nuestros horcates en nuestras tierras.

Las dificultades con que se tropieza para adaptar á los usos y costumbres de nuestros ganados los brabantes de Antetren, ha hecho adquirir á S. M. los arados que también exponen, ó sea los de brabante de timón, que son el paso de transición entre el arado ordinario de timón paño yunta de bueyes ó de mulas, y el arado brabante de antetren; y ha de tenerse en cuenta que éste, siendo aún mejor, no le toman tan á gusto los ganados.

Tiene tal fuerza la vieja rutina, aún cuando esté cimentada en la ignorancia, que ni aún el rey, con ser rey, quiere ni puede romperla de golpe y porrazo, y practicando aquel proverbio italiano que vaiano va sano é va lontano, se ha servido de estos arados tan prácticos y va consiguiendo así que los ganados se familiaricen con las verdaderas y pases, sin extrañeza, al manejo de los brabantes de Antetren.

También se ven en la instalación que vamos relatando las gradas de muelle, llamadas también gradas caudenses; aparatos útiles para dar con rapidez labores superficiales, y máquinas muy fuertes, prácticas, y de mucha aplicación en España.

Pueden ser muy útiles en los olivares y viñedos, y tendrían excelente aplicación en nuestros huertos de naranjos.

Se exponen también unas gradas de caudena que se emplean para rastrear los cereales en los comienzos de la primavera, antes de que estallen.

Hay allí también una trituradora y una remoladora de aceitunas, tipo Sabadella. Estas máquinas, con una prensa hidráulica, malacate, filtros y depósitos, forman la Almazara de la posesión llamada La Oñata, situada dentro del gran Patrimonio de El Pardo, y es el tipo de Almazara más útil actualmente para los cosecheros de aceituna, pues prácticamente no les la ventaja la maquinaria Acapulco de que tanto se ha hablado en estos últimos años.

Es sumamente curioso el distribuidor de abonos químicos que se emplea en El Pardo y que sirvió para esparcir hace muchos años el Nitrato de Calcio, de Notdend, nitrato hecho con el nitrógeno del aire que D. Alfonso XIII fué de los primeros agricultores del mundo en ensayar.

El rey regaló un barril de esta materia á la Granja de Valencia, la cual, en su instalación de Fomento, presenta un hermoso cuadro con resultados.

La producción del Nitrato Calcio es de gran importancia, y ya el sabio sir Williams Crookes, al ver en la Exposición de Chicago los pequeños fabricantes de nitrato, dijo que el descubrimiento más grandioso del mundo sería éste el día que los nitratos se puedan producir á muy bajo precio.

En el extranjero emplease mucho para la tintorería, y en tal cantidad, que no llega á nosotros.

La fábrica más importante que existe en la actualidad está en Salzgvijs (Noruega), donde se dispone de cuatro saltos de agua, con un total de 230.000 caballos, resultando el coste del caballo de 14 á 15 francos. Esta fábrica se dedica exclusivamente á la fabricación del nitrato de cal, y este descubrimiento se debe al gran físico Birkeland y al ingeniero químico Eyde.

Esta producción está llamada á producir una verdadera revolución económica, pues llegará el día en que cueste de 7 á 10 pesetas los 100 kilogramos de nitrato cálcico, ó sea al mismo precio que hoy cuestan los superfosfatos, con lo cual se logrará

más del 75 por 100 de arena silicea y que vejeta en un clima ingrato, está hecha del modo siguiente:

Hace cuatro años se eligieron las mejores espigas de la cosecha de trigo de El Pardo; a cada espiga le cortaron los dos puntas y los centros de plantación a golpe, grano a grano, a distancia conveniente y agrupados los de cada espiga a fin de poderlos reconocer siempre. En las épocas de recolección se eligieron espigas, sino las mejores del mejor lote, y estas son las que sirven para continuar la siembra de idéntica manera.

El algodón que se exhibe en elegante vitrina, parte en rama, parte en tejido en hermosas mantas, algunas de las cuales han sido regaladas por S. M. a jefes de Estados de Europa, llama también poderosamente la atención. Este algodón es producto de unos costosos ensayos que por orden del rey se practicaron en Aranjuez, cuando algunos agrónomos españoles creyeron ver en este cultivo la salvación de la agricultura patria.

Con las mismas miras ha ordenado el rey los ensayos de mielgas, patacas y alcancíes, plantas todas utilísimas, pero insuficientes para beneficiar los áridos secanales españoles donde solamente los cultivos arbustivos ó la repoblación forestal parecen propias para luchar con suelos pobres y climas extremados.

Se exponen también fotografías del hermoso tren de trilla «Ruston» que funciona todos los años en El Pardo. Esta maquinaria, de gran utilidad práctica, está movida por una potente locomóvil y hace á la perfección todas las operaciones de trilla. Un elevador automático sube las mieses á la máquina y allí es trillada la paja, son desgranadas las espigas y limpiado el grano, todo con admirable sencillez y seguridad completa para los operarios.

Se expone últimamente un cuadro que es la reproducción hecha á escala de los tres pozos artesanos de El Pardo que tanto ha llamado la atención de los geólogos, pues si bien era probable el hallazgo de aguas surtidoras, nadie las sospechaba á tan poca profundidad, lo cual hace esperar que cuando se acometen trabajos de perforación más importantes, los éxitos serán mayores indudablemente.

Con lo expuesto queda demostrada la extraordinaria importancia que la instalación de los Reales Patrimonios tiene para nuestra Exposición, y la preferente atención que Su Majestad el rey presta á cuanto con la agricultura española se refiere.

Dr. ALCAYDE  
Plaza de la Reina, 2, Valencia

EN LA EXPOSICION

Hay que visitar el pabellón de LOS FAISANES, del reputado conitero alcoyano Juan Andrés Candela (frente al palacio de Agricultura), donde las personas de buen gusto encontrarán las exquisitas PASTELAS, PASTELONES DE GLORIA y de YEMA, ALMENDRAS GARRAPIÑADAS y RELLENAS, AVELLANAS EXCELSIOR, CACAHUET AL PRALINE, BOMBONES y, especialmente, las

YEMAS SIN RIVAL CANDELA

VALENCIA

La Junta Provincial del Censo electoral ha terminado su tarea, resolviendo 4.026 inclusiones y desestimando 2.684; concedidas 3.100 exclusiones y denegadas 223, y despachado 1.095 rectificaciones.

Dicha Junta, antes de levantar la sesión, ha concedido un expreso voto de gracias para el secretario de la Diputación provincial, Sr. Jiménez Valdivieso, y el personal á sus órdenes, por la actividad y acierto con que han procedido en todo lo referente á la rectificación del Censo.

El señor gobernador recibió ayer el siguiente telegrama:

«Alcalde de Enguera á gobernador.—Esta población, cuna del bizarro militar Ibañez Marín, muerto gloriosamente en la defensa de la patria, en manifestación ordenada al grito de ¡Viva España! ¡Viva el Ejército español!, se presentó en la Casa Ayuntamiento estando celebrando la corporación.

Previo acuerdo, se celebrarán funerales y se dará el nombre de tan preclaro hijo á una plaza y se colocará una lápida en la casa en que nació, costeada por suscripción pública. Acto seguido se levantó la sesión en señal de duelo.

También ha acordado el Ayuntamiento dirigir un mensaje de pésame á la viuda é hijos; de admiración y respeto al ministro de la Guerra en representación del Ejército, y á V. E. de consideración, respeto y adhesión como representante del gobierno de S. M.»

En el correo de Madrid llegaron ayer don Félix Cotino, D. Eusebio Lozano, abogado de Albacete, y D. Anselmo Gutiérrez; en el de Andalucía D. Federico Almela y el diestro Mezstizo.

En el Central de Aragón marchó á Teruel D. Francisco Sanguesa con sus hijas y D. Joaquín Gómez. En el descendente vinieron D. Ramón Pedrosó y el médico de las minas de Utrillas D. Ignacio Uceda, quien por la noche marchó á Barcelona.

En el expreso de Barcelona salieron para Tortosa D. Fernando y D. Luis Paláres y la esposa de este último doña Dolores Moreno. En el rápido de Alcoy D. Joaquín Reig Bigñé, y en el de Cullera D. Luis Iváñez de Lara; en el de Utiel D. José María Lucas.

En el correo de Madrid marcharon los señores marqueses de Vellicsa, la señora viuda de Miranda, el diputado á Cortes D. Julio Cervera, D. Cosme de Teresa y señora, doña Dolores Ibáñez y la señora viuda de D. Carlos Diego.

Definitivamente el 31 del actual, á las doce de la noche, termina el plazo para adquirir las cédulas del año actual sin recargo alguno. Inútil creemos advertir la conveniencia de adquirirlas hasta dicho día y hora, para no incurrir en responsabilidades.

La inapetencia y el decaimiento que producen los fuertes calores, se evitan totalmente tomando cada día dos ó tres cucharadas de Carne Líquida del Dr. Váldes García, de Montevideo.

Las únicas aguas de todo el valle de Vichy, que los médicos del mundo entero reconocen no se descomponen embotelladas, son las de las fuentes «frias» (12°) de Saint-Louis, que curan de verdad el Estómago, Hígado, Intestinos y Diabetes.

Precedente de su excursión científica por el extranjero y después de haber representado á España en la Conferencia antituberculosa celebrada en Stokholmo, ha regresado á nuestra ciudad nuestro querido amigo y colaborador, el ilustrado Dr. D. José Chabás, á quien felicitamos por el éxito alcanzado en tan importantísimo Congreso.

—Mañana, á las nueve y media de la misma, en la iglesia del Colegio del Patriarca se celebrarán en sufragio del alma de D. Carlos de Borbón solemnes exequias dispuestas por la Junta provincial del partido tradicionalista.

—Recomendamos á nuestros lectores la verdadera liquidación de los artículos de temporada, realizándolos á precios baratísimos, la casa Pampló.

—Pidáense las legítimas aguas de Vichy-Etat embotelladas: Vichy-Hópital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Rehúsense las intrusivas y falsas denominaciones de Vichy. Exijase Vichy-Etat.

—Urberuaga de Ubilla, Marquina (Vizcaya).—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pidase memoria y guías. Se remiten gratis.

Crónica NUPCIAL

En el camarín de Nuestra Excelsa Patrona la Virgen de los Desamparados se celebró ayer mañana el solemne y conmovedor acto de recibir la primera Comunión la hermosa señorita Rosalía Manaut, hija del conocido abogado D. Estanislao, quien, con este motivo, recibió muchas y cariñosas felicitaciones, á la que añadimos la nuestra más sincera.

Crónica MORTUORIA

Ayer falleció en esta ciudad la respetable señora doña Soledad Galiana Bosch, de Martí, persona que gozaba de muy extendida y merecida simpatía por la afabilidad de su trato, por lo aislado de sus virtudes, por la bondad de su corazón.

Supo, tan respetable señora, llevar á su hogar los prestigios de una vida dedicada exclusivamente al cuidado de su familia, que en ella idolatraba. Ha muerto rodeada del afecto de los suyos y del respeto de cuantos la trataban ó conocían.

Descansen en paz y reciba su familia, con especialidad su viudo D. José Martí y sus padres, la expresión de nuestro pésame.

Noticias MILITARES

Habiendo de proveerse en su día por el turno, correspondiente y conforme ocurran vacantes veinte plazas de capellanes segundos del cuerpo eclesiástico del Ejército, el señor obispo de Sión, como provicario general castrense, ha determinado llamar á oposición á los aspirantes que, teniendo las condiciones exigidas y no habiendo cumplido 34 años de edad, deseen ocupar dichas capellanías, los cuales deberán presentar los documentos prevenidos para estos casos en el Vicariato general castrense (ministerio de la Guerra) en el término de noventa días, que terminan el día 18 de octubre.

Los tenientes de artillería D. José Clemente y D. Manuel Rodríguez Chapado han sido destinados á la Comandancia de Cartagena.

Ha sido destinado á la zona de Reclutamiento de Teruel, el teniente coronel don Adolfo Pardo.

TRIBUNALES

En la Sala de vacaciones de esta Audiencia se celebraron ayer mañana los siguientes juicios:

Causa contra Pablo Carrión Mateu sobre levantamiento de cochetas embargadas, siendo el abogado defensor D. Vicente de Arrate. Apelación de auto de procesamiento en causa sobre delito electoral, informando don Ernesto Ibáñez Rizo y causa contra Vicente Anastasio Martínez Ortiz sobre lesiones, siendo defendido por D. Evaristo Crespo Azorín.

EXPOSICION

Restaurant del GRAN CASINO  
Almuerzo, 4 ptas.; Comida, 5 ptas.  
SERVICIO A LA CARTA  
Entrada libre escalera frente Salón de Actos

En la Gran Pista, servicio de café; helados; cerezas München, Pilsener; chocolates; emparedados, sandwiches y coteles variados; licore de las mejores marcas extranjeras.

Unos huéspedes gratuitos

Expedición mallorquina

Las numerosas personas que componen la excursión á Valencia, organizada por La Última Hora, de Palma de Mallorca, dedicaron el día de ayer á recorrer la ciudad y visitar la Exposición. Las principales vías de aquella, los monumentos y edificios históricos, jardines y alrededores de la ciudad, todo esto, que constituye un aspecto de la belleza de Valencia, ofreció á nuestros gratísimos huéspedes ocasiones repetidas de contentamiento y admiración.

El recinto de nuestro grandioso Certamen Regional fué visitado también por estos excursionistas. Puede afirmarse que en la Exposición pasaron la mayor parte de las horas del día de ayer. Nada les quedó por ver: los suntuosos edificios donde hemos reunido tangibles muestras de nuestro progreso material; el Palacio de Bellas Artes; los pabellones de atracciones y recreos, todos se vieron favorecidos por los mallorquines, á quienes el vecindario de Valencia ha hecho objeto de cariñosas demostraciones de afecto y simpatía.

VISITA AL AYUNTAMIENTO

Los señores que constituyen la comisión de la Corporación municipal de Palma estuvieron ayer mañana en el Ayuntamiento en visita oficial. Para la realización de esta muestra de cortesía, nuestra Casa de la Ciudad había sido preparada convenientemente.

Patio y escaleras estaban adornados con macizos de plantas y grupos de macetas; en la barandilla una guirnalda de flores la recorría en toda su extensión y sobre los peldaños habíase colocado un paso de alfombra.

Aménizó el acto la Banda Municipal. Llegó la comisión del Ayuntamiento palmesano á las doce en punto, recibiendo al pie de la escalera el Sr. Maestre, con varios concejales. Precedidos de los maceros de Palma, entraron luego en el Salón Consistorial, donde les saludaron cuantos ediles había presentes. Vestían estos, como los de la capital de Mallorca, de etiqueta con insignias.

El Sr. Alemany, presidente de la comisión de Palma, fué invitado por el alcalde á sentarse junto al sillón que éste ocupaba. Desde allí el Sr. Alemany pronunció un elocuente discurso, saludando á Valencia, á su

digna representación y al ilustre valenciano marqués del Turia, «á cuyo esfuerzo colosal debe esta hermosa ciudad el brillante resurgir que representa el grandioso concurso que todo el mundo admira.» Terminó leyendo un cariñoso Mensaje de gratitud y simpatía que era porido, votado en sesión pública por el Ayuntamiento que la comisión representa.

El Sr. Maestre contestó con un discurso elocuente, oportunitísimo, agradeciendo el saludo y el Mensaje, dedicando cariñosas frases al Sr. Trénor y declinando los elogios en la región levantina y en los pueblos hermanos que, como Palma, han contribuido eficazmente á su enaltecería. El alcalde, al concluir, dió un abrazo al Sr. Alemany.

Terminada la que pudiéramos llamar recepción oficial, retiráronse los visitantes con varios concejales valencianos al despacho grande de la alcaldía, donde permanecieron unos minutos en grata conversación, durante la cual, los ediles palmesanos reiteraron su satisfacción por las continuadas muestras de afecto de que eran objeto.

En esta conversación les ofreció el alcalde, en nombre del Ayuntamiento, un banquete en el Gran Casino.

OTRAS VISITAS

La comisión del Ayuntamiento de Palma visitó después la Diputación provincial, Lo Rat-Penat y al presidente de la Asociación de la Prensa, manifestando cuán grata les era su permanencia en esta ciudad y cuán agradecidos quedan á la noble hospitalidad que les han dispensado los valencianos. La digna representación del Municipio palmesano, en cuyo nombre hablaba el primer teniente de alcalde Sr. Alemany, tuvo ocasión de apreciar la satisfacción con que se ha recibido la visita de los mallorquines y el sentimiento que tenemos de que haya sido tan corta su estancia entre nosotros.

CONCIERTO.—A LOS TOROS

De doce á una y media de la tarde dió un concierto en la Glorieta la banda del Asilo de Palma, que ejecutó con gran acierto selectas composiciones.

Por la tarde asistieron los mallorquines á la corrida, ocupando palcos los diputados, concejales y periodistas.

EL BANQUETE DEL AYUNTAMIENTO

Anoche, á las nueve, el Ayuntamiento dió un banquete en honor de la comisión de la Corporación municipal de Palma. Constituyó una fiesta interesantísima, la cual, por lo que luego se dirá, sirvió en cierto modo para exteriorizar los sentimientos de una gran parte de la opinión valenciana.

A la mesa, muy bien servida, como es de costumbre en el restaurant del Gran Casino, que, con su competencia acreditadísima dirige el Sr. Gardó, se sentaron unos setenta comensales, entre los que había, además de casi la totalidad de ediles, algunos diputados provinciales, las comisiones de Palma, individuos del Comité ejecutivo de la Exposición y otros.

Una de las presidencias fué ocupada por el Sr. Maestre, á cuya derecha se sentó el señor Trénor y á su izquierda el Sr. Pou, diputado provincial de Palma. La otra presidencia la ocupó el Sr. Valdecabres, quien tenía á sus lados á los Sres. Alemany, teniente de alcalde del Ayuntamiento de la ciudad isleña, y Ruiz, concejal de la misma Corporación.

Por afinado acuerdo de los comensales no se precisaba pronunciar brindis ninguno y así se hubiera realizado á no haber ocurrido el hecho á que nos referimos al principio.

Finalizaba el suntuoso banquete cuando se presentó en el salón el bizarro coronel jefe del regimiento de caballería de Alcántara, Sr. Font de Mora, á cuya presencia surgieron en varios sitios del local, llenó por un público distinguidísimo, entusiastas aplausos. Conocióse ya la noticia del traslado á Barcelona del regimiento indicado y se le hacía de aquel modo clamorosa la despedida, que por lo avanzado de la hora de su partida no era posible.

Surgió y se mantuvo en el salón un movimiento de expectación grande; reflejábanse en los semblantes de todos el deseo de acercarse y saludar individualmente al Sr. Font de Mora, y el Sr. Maestre, que se hizo cargo de este anhelo, se creyó en el caso de dirigir con el brindis algunas frases de despedida al jefe militar indicado.

Levantóse, pues, el alcalde, y en términos de una gran elocuencia, después de recordar el acuerdo de que no hubiera brindis y de afirmar que lo quebrantaba por la presencia del Sr. Font de Mora, le expresó el deseo de Valencia de que tuviera el regimiento un feliz viaje. «En este momento, de una gran trascendencia para la Patria y sus destinos futuros, el Ejército, vosotros, lleváis la representación de este solar español; en estos momentos, como siempre, os acompaña la admiración y el afecto de la nación entera. Seguros estamos que si vuestro deber os lleva á Melilla, sabréis, como siempre, cumplir con lo que os demanda vuestra conciencia, la importancia de los intereses que se os tienen confiados, y vuestro entusiasta amor á la Patria, y que lograréis escribir nuevas páginas gloriosas en el libro de oro de nuestra Historia.»

El Sr. Maestre terminó su vibrante brindis con un «viva España!», que fué contestado con verdadero entusiasmo por el público. Este viva fué como el principio de una manifestación, de una explosión del sentimiento patrio, que en vitores, aplausos y aclamaciones se exteriorizó.

Los Sres. Pou y Alemany recogieron este entusiasmo y se asociaron á él con verdadero entusiasmo.

El Sr. Font de Mora hubo de agradecer estas manifestaciones en un breve y energético discurso, que fué acogido con estruendosos aplausos. En medio de esta ovación, el ilustre general Azcárraga dió un fuerte abrazo al bravo jefe del regimiento de Alcántara.

LA VELADA EN LA PISTA

Resultó animado el festejo, y fué nota muy celebrada. Primeramente se presentó en la Pista la banda de la Beneficencia de Palma, y fué recibida con grandes aplausos por la concurrencia.

En el centro del estadio se erigió el tablado para la fiesta. Primeramente la citada banda de Palma, ejecutó selectas piezas, con precisión y justo, siendo muy aplaudida. Luego el excelente Orfeón mallorquín cantó algunas obras, en las que lucieron los artistas sus facultades, bien puestas de manifiesto gracias á la hábil dirección. El público también aplaudió á la masa coral.

Acto seguido se dió la sesión de bailes populares valencianos, los cuales resultaron de muy buen efecto, y fueron seguidos de sus correspondientes ovaciones á los copleros que improvisaban saluciones á los mallorquines, y á los bailadores que ejecutaban con primor la danza.

Finalmente cerró la sesión el anunciado castillo de la casa Brook, el cual, como los anteriores, resultó de gran efecto; los fuegos sueltos, los de combinación, todos resultaron

Gran exposición DE TIRAS Y ENTREDOSES BORDADOS, puntillas, telas de aplicación, cintas de seda, para.

Venta por piezas y paquetes á precios baratísimos.—CALLE DE LA SANGRE, número 7 (junto á la relojería de Real)

Almacén de Paquetería, Mercería y Novedades

EXTRAORDINARIOS SURTIDOS EN ABANICOS JAPONESSES, DESDE 35 CENTIMOS EN ADELANTE

tan sorprendentes y bien realizados como es de rigor en esta casa, y llamaron asimismo la atención los juegos humorísticos presentados.

Al terminar el castillo desfilaron la Banda y Orfeón de Palma entre aplausos y vivas á la capital de las islas y á Valencia, y así fueron hasta los tranvías. Los excursionistas despidiéronse de sus amigos valencianos, y en los tranvías dirigieron al Grao, acompañados por buen número de paisanos nuestros, que hasta los dos vapores, «Miramar» y «Bellver», fueron á despedirlos.

Cuando zarparon los dos vapores así sonaron entusiastas vivas á Valencia desde los buques, los que fueron contestados no menos entusiastamente con otros vivas á Palma, dados por los valencianos que en tierra se quedaban.

Tropas á Barcelona

A última hora de la tarde de ayer recibió el capitán general un telegrama del ministerio de la Guerra, preguntando cuál de los dos regimientos de caballería de esta guarnición, Alcántara y Sesma, disponía de mayor número de caballos. Contestó el Sr. Jiménez Castellanos que el que no tenía fuerza alguna destacada era el primero, y poco después recibía telefónicamente el general la orden de que dicha unidad quedara lista para embarcar anoche mismo.

Inmediatamente se dictaron las disposiciones convenientes para la salida de todo el regimiento de Alcántara, núm. 14, quedando solamente en Valencia el comandante mayor Sr. Bosch, los capitanes Sres. Mendo y Tío, y el teniente Sr. Fournies. Han quedado también en el cuartel los potros y caballos enfermos.

Con el regimiento han salido su coronel Sr. Font de Mora; el teniente coronel señor Aguirre; los comandantes Sres. Leonides de los Santos y Gutiérrez Porro; los capitanes de los cuatro escuadrones Sres. Cervera, Vidal y Pozuelo, Villamazares (en sustitución del Sr. Romero, que se encuentra con licencia), y Gómez Tarazona; todos los tenientes, á excepción del mencionado señor Fournies y el ayudante del coronel señor Lajara.

Aunque se habla dicho que el embarque de los caballos comenzaría á las doce, ya que la operación, y más de noche, es difícil y larga, á las dos y media de la madrugada no había comenzado aún.

A esta hora, tanto la estación como sus alrededores estaban solitarios. Nadie hubiera creído que iba á procederse al embarque de fuerzas del Ejército.

El jefe de la Estación D. Vicente Saens, demostró en este servicio extraordinario su inteligencia y celo cumplimentando rápidamente las órdenes recibidas del inspector principal de la Compañía del Norte D. Antonio Lafuente, incansable siempre para el trabajo.

El tren primero, como el formado para la segunda expedición y que era igual á aquél, con el aditamento de tres coches de tercera, se organizó en el andén de la izquierda.

El primero se formó con un vagón mixto de primera y segunda clase para los jefes y oficiales del regimiento; tres vagones de tercera para los soldados; diez y ocho cerrados para los caballos; dos para los carros y utensilios del regimiento y un furgón.

A las tres de la madrugada en los muelles de la antigua estación de Cuenca comenzó la operación del embarque de los caballos de los dos escuadrones que habían de partir en el primer tren militar. Fué larga y laboriosa. Los animales eran transportados á los vagones por medio de rampas de madera. A las cinco había terminado el embarque de caballos.

A esta hora vimos en los andenes de la Estación al gobernador civil Sr. Pérez Moso, alcalde Sr. Maestre, general Sr. Manrique de Lara, jefes y oficiales del regimiento de caballería de Sesma y otras personas que habían ido á despedir á los expedicionarios.

A las seis, hora en que nos retiramos de la Estación, todavía no ha comenzado el embarque de las tropas.

En uno de los trenes militares saldrán también para Barcelona 120 soldados del regimiento de infantería de Mallorca, al mando del capitán D. Manuel Llanos y los tenientes D. Vicente Ferrando, D. Cristóbal Núñez, D. Enrique Tudela y D. Eduardo Aseño.

A despedir estas fuerzas y las de Alcántara, acudieron á la estación del Norte el coronel de dicho regimiento de infantería don Gustavo Noguero, el teniente coronel don Estado Mayor Sr. Tudela, y el jefe de igual empleo de la Guardia civil Sr. Pujalte. Á las familias de los expedicionarios se les permitió la entrada en los andenes.

A cada soldado de Mallorca se le ha entregado un pan y un chorizo, como desayuno extraordinario.

Se asegura que la fuerza de Mallorca va á Sabadell.

Esta mañana saldrán también en tren para Barcelona fuerzas de la Guardia civil de infantería al mando del capitán D. José Soto de Palau y el teniente D. Eloy Baselga Arnau. Las componen dos sargentos, cuatro cabos y 44 individuos.

El Congreso Escolar

Sesión matutina

Bajo la presidencia del Sr. Serrano Batanero se verificó ayer la décima sesión del Congreso, que comenzó á las diez y media de la mañana.

Aprobado el acta de la sesión anterior hizo uso de la palabra el Sr. Sanchis Bañás, alumno de la Facultad de Ciencias, que desarrolló el siguiente tema: «Conveniencia de la separación del Preparatorio de Medicina del cuadro de Estudios de Ciencias.»

Fueron aprobadas las cinco conclusiones que presentó encaminadas á pedir la creación de cursos de Física, Química é Historia Natural médicas en cuanto se refiera á la preparación para la carrera de Medicina.

CARDÓ AGUAS NITROGENADAS Y ARSENICALES (radio-activas), superiores á las de Pantanosos y Urberuaga, únicas arsenicales de España.

Curación radical de las bronquitis, herpes y enfermedades de la piel, propias para enfermedades del estómago.—Clima muy seco.—Inhalaciones, pulverizaciones, etcétera.—Restaurant.—Fonda de 1.ª y 2.ª clase.—Teléfono, correo y misas.

Itinerario: Desde Valencia á Tortosa, tren 9.10. En dicha población habrá coches á la llegada del tren 2 y 1/2, que sale directamente para el balneario.—Temporada oficial, 15 junio á 15 septiembre. Para informes: D. Tomás Hernández, bazar, calle de la Paz, 6, Valencia.

¡Alerta enfermos, alerta!

Se venden en Barcelona y en otras poblaciones de Cataluña, y también en Valencia, varias AGUAS ARTIFICIALES con nombres de fuentes, QUE NO SON FUENTES, sino marcas de fábrica, y en las etiquetas de sus botellas dicen, «pretenden decir, que proceden de Caldas de Malavella, y algunas hasta dicen «bajo la protección del gobierno», para sorprender la buena fe del comprador. No confundirlos con las acreditadas aguas minero-medicinales naturales del VICHY CATALAN, de Caldas de Malavella, declaradas de utilidad pública, y por eso están bajo la protección del gobierno, que sólo se expiden del manantial embotelladas, y las botellas llevan los distintivos con el nombre de Sociedad Anónima VICHY CATALAN.—De venta en todas partes.—Administración: Rambla de las Flores, 18, entresuelo.

OPOSICIONES A CORREOS

Anunciada convocatoria para 1.500 plazas. Preparación completa, calle de Félix Pizcueta, núm. 20, bajo. Academia Cívico-Militar

R. I. P.  
Todas las misas que se celebrarán mañana, 28 del actual, en la parroquial iglesia de San Martín de esta capital, y en las ciudades de Tuy y Denia, serán en sufragio del alma de  
EL SEÑOR  
D. Fernando Juan y Burriel  
Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos  
en cumplimiento del tercer año de su fallecimiento  
Su viuda doña Amparo Riera Caselles y demás familia, suplican á sus parientes y amigos asistan á cualquiera de dichos actos religiosos, por lo que les quedarán muy reconocidos.  
Los Excmos. Sres. Obispos de Loryma, Tuy y Jaén, se han dignado conceder 60 días de indulgencia cada uno, á todos los fieles, por cada acto piadoso que se practique por el alma del difunto.

volencia, y dijo: «Si fuera mi auditorio el público frío y sereno que hubiera de analizar y sereno el trabajo que presenta, seguramente no hubiera aceptado la invitación pero ante la perspectiva de que quienes me han de juzgar son estudiantes españoles, tradicionales paladines de la andante galantería, con los impulsos generosos de la juventud, ¿cómo podía temer presentarme ante vosotros?»

Se extendió el convencimiento de que si algo aplaudido no es mi trabajo, es un aplauso á la fraternidad escolar, y en este sólo concepto lo acepto.

Voy á hablaros de un sentimiento superior, del amor á lo bello, sentido por todos los seres inteligentes, cualquiera que sea su sexo, edad y condición social.

Hablando de lo bello, dijo: «La poesía, la música y la pintura, que preferentemente expresan lo bello y lo sublime en sus varios aspectos, no constituyen ornatos ni accesorios, son la flor más suave de un alma cultivada.»

«La facultad de sentir es tan propia y espontánea en nuestra naturaleza que de la pensar y querer, pues remontándonos á las primitivas edades, vemos que los hombres primitivos forman con arcilla y toscamente objetos imitando la forma de las plantas, flores y frutos que la Naturaleza puso ante su vista.»

«Las armas las hacen sin arte ni gusto, pero después van dándose formas distintas, puliendo y grabando su superficie de tal modo, que revela ya, no un fin puramente práctico y utilitario, sino un sentimiento superior: el del amor á lo bello. Mostraban afición al adorno de su persona, y aún los salvajes agudizaron sus labios y achatan su nariz por creerlo bello.»

«Aunque no identificamos la belleza en la virtud, como hacían las estéticas, lo cierto es que lo bello y lo bueno tienen entre sí múltiples conexiones.»

«Las pasiones bajas y ruines no suelen tener albergue en los corazones que conocen, sienten y aman la belleza. Reconociendo esto Platón, dijo: «Bello y bueno son dos ideas iguales.»

«Se extendió en consideraciones acerca del cultivo del sentimiento, á cuyo efecto citó las condiciones que deben reunir las Escuelas y el menaje que deben estar dotadas.»

«Cultivados, —dijo,— los sentimientos estéticos por la presencia y conocimiento de las bellezas del orden natural, lectura de sercillas composiciones poéticas, declaración de cantos escolares, audición de piezas musicales, etc., se dirigirán los sentimientos egoístas de los niños, y la educación será más completa.»

Encareció la necesidad de que los niños practiquen obras de caridad, é insistió en lo conveniente de la creación de premios para los alumnos que acrediten tener su gusto estético más desarrollado.

Terminó la señorita Cortina su maravilloso discurso, que fué interrumpido diferentes veces con frenéticos aplausos, presentando una copia de sus estudios anatómicos de mayor número de cadáveres que en la actualidad, siendo aprobadas con aplausos las conclusiones que presentó.

El Sr. Plá propuso que el Congreso concediera un voto de gracias á la señorita Cortina. Se acordó así.

El Sr. Aubñ se ocupó del siguiente tema: «Medios que pueden ponerse en práctica, á fin de conseguir que los escolares médicos dispongan para sus estudios anatómicos de mayor número de cadáveres que en la actualidad, siendo aprobadas con aplausos las conclusiones que presentó.»

El alumno D. Salvador Monmeneu desarrolló el tema «Supresión de la cátedra de Técnica Anatómica» con gran brillantez, siendo muy aplaudido.

El estudio alumno de Veterinaria D. Tomás Peset Alexandre expuso el tema «La enseñanza práctica, histológica-microbiológica y operativa en las Escuelas de Veterinaria.» Asunto que desarrolló magistralmente, siendo por ello muy aplaudido y felicitado.

Acto seguido se levantó la sesión.

Sesión vespertina

Así como el día de ayer, y bajo la presidencia del Sr. Oliver, se celebró la décima sesión del Congreso.

Leída y aprobada el acta de la anterior, el alumno de la Facultad de Medicina de Barcelona, Sr. Martí Tusiera, desarrolló el tema «Conveniencia de que la enseñanza práctica de Laboratorio no sea circunscrita á horas determinadas y con rigorismo oficial. Los laboratorios de las Facultades deben funcionar todos los días del curso académico.» Medio.—Creación de dos plazas de alumno interno por Laboratorio, con sueldo, hechas por rigurosidad oposición. Matriculas libres de Laboratorio.»

Las conclusiones que propuso fueron aceptadas.

to, después de leerse la orden del día para hoy.

Una comisión de la junta organizadora del primer Congreso Escolar Nacional estuvo ayer en la Universidad con el objeto de invitar al rector de la misma, Dr. Machi, á la solemne sesión de clausura de dicho Congreso.

Mañana los congresistas se reunirán en fraternal banquete, y por la noche, á las diez, se verificará la sesión de clausura, estando encargado del discurso el Sr. Gómez Ferrer, catedrático de esta Facultad de Medicina.

TOROS

locándole al quinto toro un par un poquitín desiguales al cuarto y otro mejor.

Por cierto que después de haber dejado Cocherito los paños, porque no encontraba forma de pararle, Ricardo debía irarle, porque indudablemente le pretendía darle una lección a su compañero, pero así resultó.

Con mejores palabras no se dice decirlo, pero cuando con reincidir, porque si lo hace es que... ¿está qué oírme!

COCHERITO DE BILBAO
Muy bien, señor Ibarra, muy bien toro de muleta su primer toro, y muy bien matado además.

Pases sólo dió once, muy paradito, ceñido y con mucho aso, y aunque algo hiciera prestar el brazo de los toreros, cuando el prior juega a los neipes, a usted es muy justo que se le aplaudiese.

El quinto, o sea el dos veces superior y tres veces manso, hizo pasar un mal rato al bilbaíno, que comenzó dándole tablas, y allí intentó entrarle a matar, sin conseguirlo, porque no atendía el de Camero.

Al cabo de diez minutos de brega, se decidió Castor a entrar a paso de banderillas, y en esta forma dió un pinchazo hondo y una corta tendida, y descabelló al segundo intento.

Con el capote dió lances muy aceptables, y bien en banderillas.
BOMBITA III
Manolo Torres no debe torrear con su hermano, porque le dá muy malos ratos, y los pasará indudablemente él, aunque no exteriorice el entrañable afecto que le profesa, como con Ricardo ocurre.

Además que, como más joven, debe desear y buscar la competencia, para llegar donde pretende, y esto sólo puede hacerlo con extraños.

Ayer, en su primer toro, hizo una preparación brevísima: nueve pases bastaron para conseguir que su adversario igualase las pezuñas, y entrando recto y con la marcha máxima de un 60 H. P., dió una estocada hasta la bola, saliendo por la cola. (Ovación unánime y merecida.)

En el último, que llevaba la cabeza por las narices, también muy breve, pero estuvo muy confiado y lucido en el trasteo, y al matar le produjeron el mismo efecto los pitones, que si inesperadamente le hubieran puesto ante los ojos un foco eléctrico de mil bujías.

Ya habrán comprendido ustedes que el niño menor de los dos tomara voló la cara.
¿Qué lástima! Yo que iba a significarle que merecía todas mis simpatías.

Picando señalaron buenos payases Alvarez, Arriero y Zurito, y los mejores puzos de banderillas los colocaron Blanquillo y Blanquet, que nos dieron un susto regularcito y regular, respectivamente.

Durante la lidia del cuarto toro, un capitalista saltó al ruedo provisto de una muleta, y después de luchar con los toreros, casi a brazo partido, dió dos o tres pases emocionantes.

Cuando ya había conseguido Bombita distraer al bicho, se presentó en el ruedo un individuo de Policía, y sin preocuparse del peligroso terreno que pisaba, pasó por delante del toro, dió un cariñoso abrazo al intruso y se fué con él. Suponemos que el gobernador habrá impuesto una multa al capitalista y otra al de la secreta, porque tan censurable es la inconsciente temeridad de uno como la del otro.

Hoy miras y los mismos espadas. Por si acaso, voy a encargar un litro de tía para ir calmando los nervios.
LATIGUILLO

El suceso de ayer

Anoche, a las nueve próximamente, ocurrió un hecho sangriento en el jardincillo junto al Hotel Miramar, del puerto.

Según la versión que creemos más autorizada, el suceso ocurrió del siguiente modo: El procurador D. Gerardo Mora Arenas, de 35 años, que habita en la calle de San Vicente, núm. 207, 2.º, se hallaba paseando por el citado lugar con la esposa de Emilio Villena Martínez, de 45 años, natural de Villaganga (Albacete), habitante en la calle de Pi y Margal, núm. 8.

Este, al ver a su esposa acompañada del citado procurador, presentose ante ellos, y sin mediar palabra alguna, sacó un revólver y disparó un tiro contra el Sr. Mora, el cual, al advertir la actitud de Villena y darse cuenta de la agresión, emprendió precipitada fuga, seguido por su agresor, quien le disparó cuatro tiros más.

Cuando Villena había disparado ya todas las cápsulas, golpeó al fugitivo furiosamente con la culata del revólver.
El agresor fué detenido poco después por un carabinero que prestaba servicio en el muelle, y que le entregó a la Guardia civil del puesto del Grao.

horrillo sin dar señales de vida, y en vista de ello se dió aviso a varios guardias, los cuales a su vez pusieron el hecho en conocimiento del juzgado, que se constituyó en dicha casa con el médico forense, instruyendo las diligencias oportunas y confirmado la muerte del Sr. Gómez Hernández, por asfixia de ácido carbónico.

El suicida, que contaba 53 años, no ha dejado carta alguna en la que manifieste el móvil que le impuso a atender contra su vida.

Anoche fué detenido y puesto a disposición del juzgado un sugeto llamado Miguel Soñer Navarro, de 14 años, el cual robó 10 pañuelos y unos gemelos de teatro de la casa núm. 51 de la calle Alta, donde habita D. José Ortúzar.

En la casa de Socorro de la Gloria cae aron ayer a un Labrador llamado Manuel Torner Navarro, de 45 años, el cual tuvo la desgracia de sufrir una caída al apearse de un tranvía, produciéndose una fortísima contusión en la cabeza.

Diario de Avisos

El delegado de Hacienda ha hecho para hoy los siguientes señalamientos de pago:
D. Manuel González, 9.673,26 pesetas; don Ignacio Niguez, 75, y Ayuntamiento de Sollana, 2.525,27.

«El Taller» anuncia a concurso una plaza de médico homeópata supernumerario. Las condiciones que han de regir para su provisión están de manifiesto durante ocho días en casa don Manuel Vinals, Calatrava, 21, bajo.

Se interesa la presentación en el negociado de Quintas del Ayuntamiento para enterarles de un asunto que les interesa, de los soldados José Jorge Cirujada, José Belver Sáez, Francisco Vilaplana Verdguer, Pedro Fornas Navarre y José Cutilas.

En la parroquia de la Santísima Cruz, se han recaudado durante el mes corriente, para el Pan de San Antonio, 67,89 pesetas, que se han invertido en 530 libras de pan repartido a los pobres.

Casa de viajeros y Restaurant Lisboa

Junto al Banco de España
Carruaje de la casa a estaciones y puerto. Aluminado eléctrico. Habitaciones desde 2 pesetas. Cubiertos desde 2,50, y hospedajes, con dos comidas diarias, desde 6 ptas. en adelante.
Calle Congregación, núm. 6, Valencia

Alquiler

En el Cabanal se alquila la alquería «La Cadena» junto a la playa de la Malvarrosa, con estación ferroviaria (vía estrecha), magníficas alamedas y paseos.—Darán razón, calle del Mar, núm. 4, camisería.

DESDE MALAGA

Ascendidos.—La viuda de Royo.—Señoras y niños.—No puede contarse.—Figueras y Barbastro.—Más héroes.—El Matíser y la honda.—El teniente Roca.—En el Hospital militar de Málaga.—Heridos a bordo del «Menorquin».—Donativos a los soldados.—Tenientes a Málaga.

Un capitán y un teniente coronel, ambos de cazadores, han regresado a Málaga, por haber ascendido.
Ambos solicitarán la vuelta a Melilla.
El que ahora es coronel pedirá la vacante producida por el fallecimiento del bizarro militar y más distinguido africano Sr. Alvarez Cabrera.

«Ha llegado en el «Menorquin», a Málaga, la viuda del comandante Royo, que halló muerte gloriosa al frente de nuestros soldados.
Le acompaña su hija, preciosa jovencita que lloraba al pisar de nuevo la tierra de la patria.

Ambas fueron saludadas por las autoridades y los jefes y oficiales que acudieron al muelle.
Cuantos las vieron se asociaban de todas veras a su dolor irreparable.
«Solicitemos la opinión de los pasajeros del «Menorquin», acerca de los combates que sostienen nuestras fuerzas.

«No puede contarse—nos contestaban—es para verlo, para estar allí.
Como leones se baten nuestras fuerzas; cada jefe, cada oficial, cada soldado es un héroe.

No hay palabras para narrar sus hechos. Llevan muchos días combatiendo continuamente, sin descansar casi, comiendo de cualquier manera y cualquier cosa cuando buenamente pueden.
La oficialidad derrocha heroísmo en toda ocasión.

Todos, si esto cabe decirlo, se exceden en el cumplimiento de su deber.
No conducen a los soldados al combate, los arrastran a la lucha, porque se adelantan a ellos, marchando siempre los primeros, temerariamente, despreciando la vida con sin igual arrojo.

Cuanto los que vuelven que apenas desembarcados en los muelles de Melilla los cazadores de Figueras y Barbastro, que el jueves marcharon de Málaga, enardecidos por los disparos del combate que sus compañeros sostenían en las avanzadas, y casi sin esperar la orden del general gobernador marcharon al campo exterior, vitoreando a España, al rey y al ejército.

A poco, muchos de ellos regresaban heridos a la plaza.
Algunos de éstos han vuelto hoy a Málaga.
Entre los heridos figuran el teniente de Figueras Sr. Borrero, hijo del conocido general que falleció hace pocos años, el comandante Sr. Moscoso, de Figueras también, y otros oficiales, cuyos nombres desconocían quienes nos han facilitado estas noticias.

—Un artillero, que vió caídos a sus compañeros, defendió el cañón con sin igual bravura, rechazando a cuatro moros que, arrastrándose como reptiles, habían penetrado en el campamento.

Con la mano izquierda sujetaba el cañón y con la derecha repartía machetazos entre los moros.
Estos tiraban del cañón y arrastraban también al artillero, que de ninguna manera abandonaba la pieza.

La sin igual lucha duró algún rato, hasta que acudieron nuestros soldados.
El heroico artillero no sufrió ni el más leve rasguño.

—El teniente Sr. Roca, jefe de la sección de ametralladoras de los cazadores de Barcelona, fué muy gravemente herido en la línea de combate.
Le llevaron al Hospital, donde falleció dando voces de mando, como si aun se hallase en la lucha.

—En el Hospital militar se encuentran instaladas 150 camas para los heridos y enfermos que vengan de Melilla.
El director del Hospital ha interesado el envío de material para poder instalar otras 300.

La Administración militar ha recibido órdenes para que provea al Hospital militar de las subsistencias y de material necesario.
Poco antes de las ocho de la mañana del 24 fundó en el puerto de Málaga el vapor mercante «Menorquin», que ha conducido a 40 enfermos y 52 heridos.

A pesar de la hora, la afluencia de público en el muelle era realmente extraordinaria.
La mayor parte de los que regresan venían sobre cubierta.
Muestranse animosos y tranquilos, no obstante la gravedad de las heridas que algunos padecen.

A un bravo cazador de Reus que, a poco de desembarcar en Melilla, sufrió un balazo que le atravesaba la mejilla izquierda, le oímos decir: «No hay que hablar de peligro ni de nada de eso. No se sabe dónde está la muerte».
Lo que hace falta es que manden más refuerzos para reventar a los moros, que son más que la langosta.

El bravo soldado tenía vendada la cabeza, y con el único ojo que le dejaban libre las ligaduras miraba a los soldados de Llerena, que desfilaban por el muelle ante el «Menorquin», y decía:
—«Hace falta que se mande a muchos más, porque los moros no pueden contarse y aumentan cada día.

—«¿Volverá usted a su casa cuando se cure?—le preguntamos.
—«No, volveré a Melilla, nos contestó serena y tranquilamente.
Nuestro interlocutor es reservista de Cataluña, casado y con hijos.

Como casi todos sus compañeros, tiene manchada de sangre la ropa de faena que usan en campaña.
—«¿Ha perdido V. mucha sangre?
—«Alguna. Pero no es nuestra toda la de las manchas. Es que caíamos con los heridos más graves y con los que morían, y por eso estamos tan manchados.

Y el bravo lo decía tranquilamente siempre.
Esperaban a los enfermos y heridos, el alcalde interino, una comisión de concejales, otra de oficiales, otra de sargentos y cabos y varios soldados de la guarnición francos de servicio.

El director del Hospital militar Sr. Arístoy, otros jefes y oficiales y varias clases y soldados del cuerpo de Sanidad, atendieron cariñosamente a los que regresan de la campaña.
Estos fueron llevados al Hospital militar en los carruajes que se tenía preparados.

Algunos particulares cedieron los suyos.
En cada carruaje fueron cuatro soldados.
No se tuvo necesidad de utilizar las camillas de los regimientos de Extremadura y Borbón que se tenía preparadas.

El teniente de artillería Sr. Lévenfeld, hijo de Málaga, regresa herido de alguna consideración en la pierna izquierda.
Fué llevado el carruaje por varios sanitarios.

El Sr. Lévenfeld, como recordarán nuestros lectores, se arrojó al agua no hace mucho para auxiliar a los soldados que conducía el lanchón que naufragó en la rada de Melilla, salvando a varios de ellos.
Pocos días después fué herido cuando peleaba bravamente en nuestras avanzadas.

—La alcaldía de Málaga ha entregado a los cajeros de los batallones expedicionarios pesetas 2.400,50, que importa el donativo de dos reales a cada soldado.
—A cada soldado herido ó enfermo que llegaron a Málaga a bordo del «Menorquin» se le entregó dos pesetas, de las 200 donadas por la Junta de Pestes del barrio de Santiago.

—Por teléfono se le ha avisado al oficial del regimiento de Borbón D. Eduardo Oyarzábal Torralba, el haber sido destinado a la brigada Disciplinaria de Melilla, cuando estaba de guardia.
Hasta la fecha, el orden establecido para los destinos a dicha plaza, es de cola a cabeza, dentro de cada propuesta.

—Ha marchado a Melilla destinado a la brigada Disciplinaria un primo de S. M. el rey, el primer teniente D. José María de Borbón y de la Torre.

aun a costa de los mayores sacrificios, para salvar a España.
Le contestó D. Tirso de Olazarbal, diciendo que todos los españoles carlistas están dispuestos a seguir a D. Jaime y a hacer por la causa que representa los mayores sacrificios. El Sr. Vázquez de Mella llegó anoche por haber perdido la combinación de trenes.

Todos los representantes carlistas se trasladaron a Valencia, donde en el palacio de Loredán se verificó solemnemente la proclamación de D. Jaime y el reconocimiento de su soberanía. A pesar de que D. Jaime ha ratificado los nombramientos, se sabe que el marqués de Cerrado sustituirá en la jefatura al Sr. Feliu. También dicen los telegramas de Trieste que un tren que conducía a varios personajes carlistas chocó con otro de viajeros. Del choque resultaron algunos coches destruidos. Los viajeros, afortunadamente, no sufrieron más que el susto consiguiente, teniendo que hacer transbordos. Créese que debido a este accidente ferroviario tendrán que retrasarse las exequias de don Carlos.

Los viajes del rey
Ferrol.—Llegó el rey, procedente de San Saturnino, a las nueve de la mañana. Vino en automóvil. Recibióle el Ayuntamiento y el vecindario en masa, que aclamó a Su Majestad. Después del Te-Deum se trasladó el monarca a la comandancia general del Apostadero para asistir a la recepción. Esta resultó brillante.

Concurrieron las autoridades, cuerpo consular y comisiones de los cuerpos de la guarnición con los marinos extranjeros. Visitó los astilleros, en donde se sirvió un espléndido lunch.

Procedente de Vigo y Coruña llegó numerosa flota de embarcaciones mercantes para esperar al rey y acompañarle en su viaje a Coruña, desde donde se trasladará a Madrid.

Los sucesos de Marruecos

TELEGRAMAS OFICIALES
«Se efectuó convoy a segunda caseta sin más que ligero tirote, causando un herido. Trajo nueve heridos leves de posición avanzada. Día tranquilo. Por la tarde se cañonearon barrancos enemigos. En esta operación tomaron parte barcos de guerra.

He sabido que en combate 23 actual cabo Pedro Calvo, de Estella, dió muerte a un moro que remataba a un herido nuestro, con su propia guma que arrebató al moro y que ha entregado en este gobierno, así como el fusil de dicho moro. Recomendado a V. E. distinguido comportamiento este cabo.
No hay más novedad en plaza y posiciones.»

De la NOCHE

Detalles oficiales del combate del día 23
Telegrama del general Marina al gobierno y comunicado por éste a los gobernadores de provincia:
«Por el continuo movimiento he dejado de comunicar los detalles de las tres fases en que puede dividirse el combate del día 23.

1.ª fase.—La columna del coronel Alvarez Cabrera salió a media noche del Hipódromo con seis compañías y una sección de artillería de montaña, para auxiliar a las fuerzas que había en Sidi Musa y en la caseta núm. 2. Presumiendo el ataque, llegó a la madrugada a Sidi Musa, arieteando contra los atacantes y los rechazó, cayendo muerto con gloria, al frente de las tropas, así como el capitán Fernando Fernández Cuevas, del regimiento de Africa, y dos oficiales del de Melilla y trece heridos de tropa.

2.ª fase.—Al salir del Hipódromo el coronel Alvarez Cabrera, hallándose en las inmediaciones en que se había roto el fuego con numerosos grupos en las proximidades de los límites y dado la general Real con sus compañías del batallón de Estella y una batería de artillería para que reforzara y mejorara de las ocurrencias, mientras yo informase de las ocurrencias, de los batallones de Barbastro y Figueras. Informado de que el fuego se sostenía tenazmente, tan pronto como desembarcaron de Fichas fuerzas, fui con dos compañías de Fichas fuerzas, fui con dos compañías de Fichas fuerzas y su teniente coronel al lugar de la acción, tomando el mando, a las nueve de la mañana. Desplegué una compañía que dirijiera el teniente coronel, y poco más hubo que hacer, pues las disposiciones adoptadas por el general Real no podían ser más acertadas.

3.ª fase.—No conviniendo avanzar más, se habían dominado las primeras estribaciones del Gurugú, y el pasar a las siguientes hubiera obligado a ocupar un frente de Lavacivo, me sostuve en la posición del Lavacivo en las inmediaciones de la Posada del Cabo Moreno. El repliegue se hizo con verdadera precisión, escalonando las fuerzas para contener al enemigo, caso que dirigiera el ataque. El fuego de artillería, bien dirigido, bastaba a contenerlo y sólo en la extrema izquierda, a favor de unas chumberas, acosó a la compañía de Figueras, la cual, tomando la ofensiva, hizo huir al grupo numeroso, ocasionándole catorce muertos como se vió en reconocimiento verificado al día siguiente. Allí encontró muerte gloriosa Ibañeta Marín, al frente de sus cazadores que hizo, en la primera jornada que con ellos tomaba parte, ocupar el sitio de mayor peligro.

Las bajas en las tres fases son las telegrafadas ayer a V. E., aproximándose a trecientos entre muertos y heridos, habiendo todas las tropas cumplido bien su deber. Las del enemigo han debido ser considerables, haciendo rebasar los muertos el número de cien, según noticias que del campo se reciben.»

Madrid 26, a las 11'15 noche.
Noticias de Melilla.—Los soldados de los Disciplinarios.—A Melilla
Se han recibido en el ministerio de la Guerra multitud de ofrecimientos de los soldados que se encuentran en los distintos Disciplinarios para marchar a Melilla.

—Han marchado a Melilla, para donde han sido destinados, el comandante de Estado Mayor D. Antonio Rabadán y el capitán don Manuel Benedito.
También han sido destinados a Melilla el coronel de Estado Mayor y ayudante de Su Majestad el rey Sr. Jordana, como jefe de Estado Mayor del ejército de operaciones, al ayudante honorario del rey Sr. Barrera, y al capitán Sr. Cavanna.

Estos marchan destinados al cuartel del ejército en operaciones.
Los carlistas de luto.—De interés para los maestros
El secretario del difunto D. Carlos, señor Olazábal, ha telegrafado al delegado del partido, Sr. Feliu, diciéndole que D. Jaime

ha prescrito se guarde tres meses de luto por la muerte de su padre.
Por el ministerio de Instrucción pública se ha dispuesto que sean sujetos a corrección aquellos maestros que redacten las Memorias reglamentarias en términos que revelen se sujetan a determinados formularios que impidan conocer las aptitudes y méritos de cada uno.

Delegados nombrados

Han sido nombrados delegados para el Congreso de Psicología que se ha de celebrar en Ginebra, los catedráticos D. Luis Simarro y D. Fernando Durán.
Para el Congreso de Resistencia de materiales que se verificará en Copenhague, ha sido designado D. José Marvá, y para el de la Lepra, que tendrá lugar en Bergen, don Francisco Tello.

El rey a la Coruña.—Horrorosa tormenta

Comunican del Ferrol que a la una de la tarde embarcó S. M. en el «Osado», saliendo para la Coruña. Fué despedido por un gran gentío, que le aclamó. Los barcos nacionales y extranjeros anclados en el puerto fueron empavesados, y las baterías saludaron a D. Alfonso con 21 cañonazos.

—Telegrafían de Vichy que se desencadenó sobre aquella capital una gran tormenta, que causó daños de mucha consideración. La lluvia torrencial que cayó inundó las tribunas, quedando destruidas. Un rayo se llevó parte de los cobertizos en donde se guardan los aeroplanos. Las pérdidas son de mucha importancia. Resultaron dos bomberos heridos.

De la MADRUGADA

Madrid 27, a las 0'45 madrugada.
Ofrecimiento.—Hostilidad contra los franceses.—Conferencia del sultán
Telegrafían de Sevilla que el obispo de la diócesis ha ofrecido al capitán general los palacios de San Telmo y Arzobispal, con el fin de destinárselos a hospitales para instalar en ellos los heridos de la guerra. También reunirá a las damas para arbitrar recursos destinados a proporcionar camas y cuanto sea necesario para que puedan ser bien atendidos aquellos.

—Comunican de Sidi-bel-Abbes que en las tribus vecinas a Malat y Ujda aumenta la hostilidad contra los franceses, predicando los santones la guerra santa.
—El sultán llamó a los consules de Francia, Alemania é Inglaterra, con los que tuvo una conferencia, en la que se trató sobre lo que ocurre en Melilla, mostrándose el Hafid indignado de los sucesos allí desarrollados. Los consules le escucharon sin contestarle.

—El sultán gestiona un empréstito con una casa alemana.
Han desaparecido los segadores de la región de Ujda.

Las familias de los reservistas.—En pro de los reservistas.—Ascenso del coronel Cabrera

El edificio de la Hermandad del Refugio, se ha visto durante todo el día concurridísimo por las familias de los reservistas, que acuden en demanda de socorros.
—Se reciben noticias de reservistas diciendo que los Ayuntamientos se preocupan de adoptar acuerdos en pro de los reservistas.

—El Diario oficial publicará mañana el ascenso a general de brigada por méritos de guerra, al coronel Sr. Alvarez Cabrera.
La embajada marroquí.—En el ministerio de la Guerra
Durante todo el día hubo extraordinario movimiento en el ministerio de la Guerra.

El general Linares estuvo encerrado en su despacho la mayor parte del día.
—Han llegado a Tánger a bordo del «María de Molina», los moros pertenecientes a la embajada marroquí que ha estado en Macho.

A Melilla

Se sabe que el telégrafo funcionó ayer constantemente entre Madrid, Valencia y Zaragoza.
—El coronel Burguete ha marchado é Melilla, dispénsandole una entusiasta despedida.

De Trieste.—De San Sebastián

Dicen de Trieste que el Sr. Mella marchó a Venecia para recibir el encargo que para él dejó D. Carlos. Después, y en unión de dos amigos, marchará a Trashudud.
—Un telegrama de San Sebastián dice que el Sr. Allendesalazar y su señora estuvieron en Palacio para cumplimentar a la reina doña Victoria.

El ministro llevó telegramas que acusan tranquilidad en Melilla, y otros referentes al viaje del rey.
Los infantes doña María Teresa y D. Fernando pasaron por la población.
Créese que D. Alfonso irá a Madrid desde la Coruña sin detenerse en San Sebastián.

Madrid 27, a las 1'30 madrugada.

El príncipe de Mónaco.—Estado de Pepete

Telegrafían de Santander que el Ayuntamiento y la Diputación obsequiaron con un lunch al príncipe de Mónaco. Este envió a los toreros que le brindaron ayer la muerte de los toros valiosos regalos.
Un ayudante suyo fué a enterarse del estado de Pepete. Este sigue grave, no atreviéndose el médico que le asiste a diagnosticar por no poder reconocer la herida.
Esta cogida es la que hace el número trece.

Ejemplo de patriotismo.—Los sucesos de Melilla en Huesca

En el cuartel de María Cristina se presentó el soldado del regimiento de León, Juan Caballero Soriano, que disfrutando licencia por enfermo ha pedido incorporarse al saber que su regimiento va a Melilla.
Los médicos le reconocieron para ver si puede marchar a la guerra. Los jefes lo presentaron a los soldados como ejemplo de patriotismo.
—Telegrafían de Huesca que los sucesos que se desarrollan en Melilla producen gran impresión en aquella ciudad. Un numeroso público se agolpa ante los transparentes de los periódicos, en los que se comunican al pueblo los telegramas oficiales que facilita el gobernador. Existe gran ansiedad por conocer el número y nombres de las bajas.

Republicano acordó pedir al gobierno la implantación del servicio militar obligatorio.
—Un telegrama del Ferrol dice que continúa grave el artillero Salvador Carbayo que fué herido por ponerse delante de un cañón cuando se verificaban las salvas para despedir a los buques alemanes y portugueses.

La escuadra alemana.—Expediente de incapacidad.—De Londres

De Bilbao telegrafían que marchó ayer para Cowes la escuadra alemana, siendo despedida por todas las autoridades. El príncipe Enrique de Prusia se marchó satisfecho de su estancia en Bilbao.
—Añade el despacho que se instruye expediente de incapacidad al concejal socialista Ruperto Beni, que sufre ataques de locura.

—Un despacho de Londres dice que en la conferencia anual que celebra la Asociación de la Prensa, en la que toman parte los principales miembros de la paz, se pronunciaron discursos aconsejando a Inglaterra que acabe con la esclavitud a que sujeta al Congo.

Un aniversario

De Constantinopla dicen que se están celebrando grandes fiestas con motivo del primer aniversario de la revolución.
Obsequio a un capitán
Telegrafían de Bilbao que la oficialidad del regimiento de Garelano ha obsequiado con un banquete al capitán D. Eduardo Blanco, que ha sido destinado a Melilla en sustitución del capitán Varela, muerto por los moros.

Para escuadra.—Temores de guerra.—Desórdenes en Zaragoza

De Melbourne dicen que el gobierno australiano ha levantado un empréstito para aumentar la escuadra y construir un buque aéreo militar.
—Dicen de Berlín que vuelve a temerse estallar la guerra entre Creta y Turquía.

—Comunican de Zaragoza que han ocurrido serios desórdenes, habiendo sido detenidos varios sugetos, los que serán juzgados por el delito de sedición.
La desaparición de un marido
Dicen de San Petersburgo que un obrero desesperado por las palizas que le propinaba su esposa y suegra, decidió suicidarse y para conseguirlo, arrebató a un policía el sable y apoyándolo por la empuñadura en el suelo, clavóselo en el vientre saliendo el arma por la espalda.

El policía se encuentra muy grave a consecuencia de la impresión.
Mendaro.

ADVERTENCIA

A la hora de cerrar esta edición, no habíamos recibido más que dos conferencias telegráficas, faltándonos, por lo tanto, una de Barcelona y tres de Madrid.
Hemos preguntado a Telégrafos la causa de éste retraso, y nos han manifestado que a las seis de la mañana cesó de recibirse todo servicio.

AVISO AL PUBLICO

El ferrocarril de Madrid á Zaragoza y á Alicante lleva la tercera clase en los correos de la línea de Madrid á Zaragoza y Barcelona, de manera que los viajes de Valencia para Madrid y Zaragoza, y viceversa, pueden hacerse en dicha clase en combinación con los correos del Central de Aragón, con gran rapidez y muy económicamente, en comparación con las otras líneas, donde la tercera clase no existe más que en los trenes mixtos.

Table with 3 columns: Clase, Hora, and Destino. Rows include Valencia to Madrid and Valencia to Zaragoza.

Las horas son

La llegada a Valencia que se anunciaba á las 13'05, es ahora á las... 12'52
De Madrid sale el correo á Zaragoza á las... 19'45
De Zaragoza á Madrid, el correo, á las... 7'30
De Zaragoza á Madrid, el mixto, á las... 21'06
Llegada á Madrid, el mixto, á las... 21'20
Llegada á Madrid, el correo, á las... 7'45
Llegada á Zaragoza, el correo, á las... 6'20
Llegada á Zaragoza, el tren de lujo, á las... 1'35

Resulta, pues, que la citada innovación es verdaderamente ventajosa para los señores viajeros de esta región que tengan que utilizar la 3.ª clase, cuyos coches, en el Central de Aragón, son de moderna construcción, con pasillos interiores, están caldeados con vapor, y cada coche lleva su correspondiente departamento tocador.
Ya es sabido que los de 1.ª y 2.ª clase reúnen las mismas condiciones que los trenes de 1.º de otras líneas.

Billetes de ida y vuelta, con hospedaje en el Monasterio de Piedra, á precio reducido.
Esta Compañía, como antes, queda adherida á la combinación de los billetes kilométricos.
La Dirección.

RAFAGAS DEL CAMPO

Escenas é impresiones de la masada
POR
T. Llorente Falcó
Prólogo de D. E. López Charvart, dibujos de J. J. Zapater y fotografías de Cataluña.

Se vende al precio de dos pesetas en la Administración de LAS PROVINCIAS y en las librerías de Aguilár, calle de Caballeros; Ortega, Bajada de San Francisco, y Maragual, Pintor Sorolla.

«La Catedral de Valencia», por JOSE SANCHIS SIVERIA

Consta de 610 páginas, 64 láminas sueltas y muchas grabadas en el texto, y se vende al precio de quinientos pesetas, en la Administración de LAS PROVINCIAS, y en todas las librerías.

AYUNTAMIENTO DE VALENCIA

Sesión de ayer
A las once menos cuarto fué declarada abierta por el Sr. Maestre, despachándose sin discusión todo el orden del día.

El Sr. Maestre propuso se designara una comisión para preparar una comida en honor de los concejales de Palma, nombrándose aquella. El Sr. Pinto dió varias explicaciones respecto de la retirada de sus correligionarios, cuando iba a votarse la invitación a los Ayuntamientos de Alicante y Castellón.

Y después de otros ruegos y preguntas se levantó la sesión.

En despacho extraordinario dió cuenta el alcalde, por medio de decreto, de que, habiéndose descubierto determinadas falsificaciones en expedientes de quintos, suspendió de empleo y sueldo al empleado que aparece como culpable, pasando, además, el tanto de culpa a los tribunales.

Quedó enterada la corporación de la resolución, conocida ya por nuestros lectores, recaída en el recurso presentado por el señor Oller contra el resultado de las últimas elecciones en el distrito de la Vega.

Quedó ocho días sobre la mesa la propuesta de la comisión de Hacienda para que se concierte el Comité de la Exposición para el pago del arbitrio sobre espectáculos.

Dióse cuenta de un oficio del alcalde de Madrid comunicando la comisión de concejales que acompañarán a la Banda. El Sr. Marco Bori propuso que se invite a los Ayuntamientos de Castellón y Alicante para que coincida su estancia con la de los madrileños, á lo que se opuso el Sr. Bontrosa, pidiendo que esa invitación se haga cuando venga el Ayuntamiento de Barcelona.

Combató esta propuesta el Sr. Cano Pacheco, que pidió votación nominal, aprobándose por unanimidad la proposición del Sr. Marco Bori. Los republicanos de la Unión se retiraron.

A continuación el Sr. Guzmán propuso se entregara á la familia del guardia municipal Emilio Cortes, que ha marchado á Melilla, el sueldo que éste devengaba. El Sr. Maestre anunció al Ayuntamiento que se trataba de dar una mayor amplitud á estos proyectos de socorros—idea que adelantáramos en nuestro último número—solicitando del Ayuntamiento que dejara este asunto para la sesión próxima, lo que se acordó.

En el período de ruegos y preguntas, el Sr. Maestre prometió enterarse de algunos abusos cometidos por profesores de la Banda Municipal, denuncia que formuló el Sr. Alcáide y de ciertas faltas en el servicio de la Administración de cédulas, hechas públicas por el Sr. Guzmán.

La sesión se suspendió, seguidamente, unos tres cuartos de hora, tiempo que en su visita al Ayuntamiento empleó la comisión de

concejales de Palma, de que en otro lugar hablamos. Reanudada que fué, el Sr. Bontrosa solicitó no se consienta unión de la línea del tranvía de Catarroja con la de Valencia, hasta que la Compañía no obtenga la concesión oportuna.

El Sr. Maestre propuso se designara una comisión para preparar una comida en honor de los concejales de Palma, nombrándose aquella. El Sr. Pinto dió varias explicaciones respecto de la retirada de sus correligionarios, cuando iba a votarse la invitación a los Ayuntamientos de Alicante y Castellón.

Circulos y Sociedades

El Círculo de Bellas-Artes celebrará junta general extraordinaria, esta tarde, á las seis y media, para tratar de la reforma del artículo 31 del reglamento. Advertiendo que serán válidos los acuerdos que se tomen con el número de socios que asista por ser segunda convocatoria.

CONTRIBUCIONES

Itinerario de cobranza en su periodo voluntario de las contribuciones de impuestos del Estado correspondiente al tercer trimestre del año actual de las zonas y pueblos que se expresan á continuación:

Primera zona de Alberique
Alberique, días 2, 3 y 4 de agosto; Antella, 5 y 6; Benimules, 11 y 12; Gabarda, 7 y 9; Masalavés, 13 y 14.

El segundo periodo, del 25 al 31, en Alberique.

Zona de Sagunto
Albalat de Segat, días 4 y 5 de agosto; Alfar de Algimia, 2 y 3; Algar, 2 y 3; Algimia de Alfara, 2 y 3; Benavites, 10 y 11; Benifairó, 12 y 13; Canet, 12 y 13; Cuart de les Valls, 10 y 11; Cuartell, 10 y 11; Estivella, 4 y 5; Faura, 12 y 13; Gilet, 6 y 7; Masalfassar, 2 y 3; Masamagrell, 4 y 5; Náquera, 15 y 16; Petres, 8 y 9; Puebla Farnals, 9 y 10; Puig, 6 y 7; Puzol, 6 y 7; Rafelbuñol, 6 y 7; Sagunto, 14, 15, 16, 17 y 18; Segat de Albalat, 8; Serra, 17 y 18; Torres, 4 y 5.

El segundo periodo, del 25 al 31, en Sagunto.

Segunda zona de Sueca
Cullera, 2, 3, 4, 5, 6 y 7 de agosto; Tabernes de Valldigna, 10, 11, 12, 13 y 14.

El segundo periodo, del 25 al 31, en Cullera.

Primera zona de Torrente
Alacúas, días 9 y 10 de agosto; Albal, 16, 17 y 18; Aldaya, 5, 6 y 7; Alfarras, 19, 20 y 21; Beniparrell, 13; Picània, 11 y 12; Sedaví, 23 y 24; Torrente, 2, 3 y 4.

El segundo periodo, del 25 al 31, en Torrente.

Primera zona de Valencia
El casco de la capital. Días del 1 al 25 de agosto en la plaza del Horno de San Nicolás, número 3, principal.

El segundo periodo, del 25 al 31.

Segunda zona de Valencia
Alborache, días 4, 5 y 6 de agosto; Almázcara, 2 y 3; Benetúser, 2 y 3; Burjassot, 2, 3 y 4; Mislata, 9 y 10; Paiporta, 5, 6 y 7; Pueblo Nuevo del Mar, 2, 3 y 4; Tavernes, 2 y 3; Vilamueva del Grao, 5, 6 y 7; Varas de la capital, del 1 al 25 de agosto.

El segundo periodo, del 25 al 31, en la plaza del Horno de San Nicolás, núm. 3, pral.

Zona de Chiva
Alborache, 5 y 6 de agosto; Buñol, 16, 17 y 18; Cheste, 7, 8 y 9; Chiva, 2, 3, 4 y 5; Dos-Aguas, 21 y 22; Godella, 12 y 13; Macastre, 3 y 4; Siete-Aguas, 10 y 11; Turis, 9, 10 y 11; Yátova, 1 y 2.

El segundo periodo, del 25 al 31, en Turis.

Zona de Albalda
Adzaneta, 2 y 3 de agosto; Albalda, 16, 17 y 18; Alfarras, 4 y 5; Ayo de Rusa, 6; Bélgida, 10 y 11; Benitajar, 4 y 5; Benicólet, 6; Benimim, 8, 9 y 10; Benisuda, 1; Benisuera, 7; Bufal, 13; Carrícola, 9; Castellón del Duc, 2 y 3; Cuatrecada, 3, 4 y 5; Guadasequíes, 9 y 10; Luchente, 3, 4 y 5; Montaverner, 6 y 7; Montichelvo, 4 y 5; Pinet, 11; Rañol, 9 y 10; Rugat, 7; Salem, 11 y 12; Semper, 7; Terrateig, 4 y 5.

El segundo periodo, del 25 al 31, en Albalda.

Zona de Moncada
Albalat dels Sorells, 5 y 6 de agosto; Albuxech, 16 y 17; Alfar del Patriarca, 3 y 4; Benifairó, 18; Bétera, 2, 3 y 4; Bonrepòs, 9 y 10; Carpesa, 16 y 17; Cuart de Poblet, 6, 7 y 9; Emperador, 10; Foyos, 5, 6 y 7; Godella, 11, 12; Manises, 2, 3 y 4; Masarrochos, 7; Meliana, 12; Paterna, 13, 14 y 16; Rocafort, 13 y 14; Vinalesa, 18 y 19.

El segundo periodo, del 25 al 31, en Moncada.

Zona de Sagunto
Albalat de Segat, días 4 y 5 de agosto; Alfar de Algimia, 2 y 3; Algar, 2 y 3; Algimia de Alfara, 2 y 3; Benavites, 10 y 11; Benifairó, 12 y 13; Canet, 12 y 13; Cuart de les Valls, 10 y 11; Cuartell, 10 y 11; Estivella, 4 y 5; Faura, 12 y 13; Gilet, 6 y 7; Masalfassar, 2 y 3; Masamagrell, 4 y 5; Náquera, 15 y 16; Petres, 8 y 9; Puebla Farnals, 9 y 10; Puig, 6 y 7; Puzol, 6 y 7; Rafelbuñol, 6 y 7; Sagunto, 14, 15, 16, 17 y 18; Segat de Albalat, 8; Serra, 17 y 18; Torres, 4 y 5.

El segundo periodo, del 25 al 31, en Sagunto.

Segunda zona de Sueca
Cullera, 2, 3, 4, 5, 6 y 7 de agosto; Tabernes de Valldigna, 10, 11, 12, 13 y 14.

El segundo periodo, del 25 al 31, en Cullera.

Primera zona de Torrente
Alacúas, días 9 y 10 de agosto; Albal, 16, 17 y 18; Aldaya, 5, 6 y 7; Alfarras, 19, 20 y 21; Beniparrell, 13; Picània, 11 y 12; Sedaví, 23 y 24; Torrente, 2, 3 y 4.

El segundo periodo, del 25 al 31, en Torrente.

Primera zona de Valencia
El casco de la capital. Días del 1 al 25 de agosto en la plaza del Horno de San Nicolás, número 3, principal.

De la REGION

CULLERA
Un muchacho de diez años llamado Juan Calatayud Cortés, que se bañaba ayer en el río Júcar, junto á esta ciudad, murió ahogado. Las aguas arrastraron el cadáver, que fué arrojado á la playa.

CHELLA
La Guardia civil de este puesto detuvo hace tres días á un vecino de Játiva llamado Antonio Richard Mollá, de 27 años, que se dedicaba á comprar gallinas y huevos, pagando en monedas de plata falsas, de las que le fueron ocupadas 53.

El juzgado dirigió inmediatamente un exhorto á su colega de Játiva, y la Guardia civil practicó un reconocimiento en el domicilio del detenido Richard, encontrando en un cofre 185 pesetas falsas.

Después registró también la casa que habita Rafael Richard, hermano del Antonio, y su esposa, Liano de la Guardia civil, arrojó las monedas que tenía en su poder al retrete. Fué también detenido este matrimonio.

LUCHENTE
Ayer se declaró un incendio en una casa propiedad de D. José Oriolá Llácer, situada junto á la carretera, á la entrada del pueblo. Después

de dos horas de incesantes trabajos fué dominado el incendio. Calculábase las pérdidas en unas mil pesetas.

Movimiento de población

Anteayer se registraron los matrimonios, nacimientos y defunciones siguientes: Juzgado municipal del distrito del Mar
Nacimientos: Varones, 2.—Hembras, 1. Defunciones: Josefa Sanmartín Salvador, de 7 años, Embajador Vich, de meningitis cerebral.—Pilar García Vicente, de 7 meses, En Sala, 1 y 3, de enteritis.—Isabel Belengué López, de 78 años, Travesía Albarca, sin número, de ataque de asistolia.

Distrito del Mercado
Matrimonio: Francisco Moreno con Mercedes Mániz. Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 1. Defunción: Ramón Mocholí Bonafont, de 10 años, Carrera San Luis, traste S., de meningitis.

Distrito de San Vicente
Matrimonio: Pedro Cifuentes con María del Pilar Casado. Nacimientos: Varones, 2.—Hembras, 2. Defunciones: Martín Peiró Pá, de 64 años, Calle, 13, de bronquitis crónica.—Matías Planells Olmos, de 72 años, camino Viejo de Torrente, traste 9., de enteritis crónica.—Elvira Pellicer Tomás, de 23 años, Hospital provincial, de metro-peritonitis puerperal.

Distrito de Serranos
Nacimientos: Varones 4.—Hembras, 3. Defunciones: Ramón Portosa Rico, de 11 meses, Jordana, 11, de atrepsia.—Carmen Pastor Cerdá, de 5 años, Corona, 28, de bronquitis capilar.—Vicente Pastor Carles, de 68 años, Hermitas de los Pobres, de enterocolitis aguda. Total: Matrimonios, 2.—Nacimientos, 16.—Defunciones, 10.

REGISTRADOS AYER
Distrito del Mar
Nacimientos: Varones, 2.—Hembras, 0. Defunción: Soledad Galiana Bosch, de 26 años, Llano del Remedio, S. A. F., de fiebre tifoidea forma hemorrágica.

Distrito del Mercado
Nacimientos: Varones, 4.—Hembras, 7. Defunciones: Francisco Sáez Vallés, de 15 días, Carrera de Melilla, traste 2., de insuficiencia de desarrollo.

Distrito de San Vicente
Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 1. Defunciones: León Ibáñez Valero, de 68 años, Cervantes, 5, de catarro pulmonar crónico.—Amalia López Solís, de 15 meses, Norte, 7, de meningitis.—Catalina Belengué Llovet, de 78 años, Jesús, 10, de asistolia.—Bartolomé Solís Royo, de 2 años, Inclusa, de meningitis consecutiva á hidrocefalia crónica.

Distrito de Serranos
Nacimientos: Varones, 2.—Hembras, 1. Defunciones: Joaquín Viniña Esteve, de 45 años, Santa Cruz, 2, de enterorragia.—Filomena Bosch Ferrer, de 73 años, Sagunto, 169, de gastritis crónica.—María Balbueno Giner, de 2

meses, Vuelta del Ruiseñor, 28, de sífilis hereditaria.

Total: Matrimonios, 0.—Nacimientos, 19.—Defunciones, 9.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—San Pantaleón, mártir.—El oficio y la misa son de San Pantaleón, mártir, con rito sunioble, color encarnado y conmemoración de la octava de Santiago.

SANTOS DE MAÑANA.—San Nazario, mártir. CUARENTA HORAS.—Terminan en el convento de la Encarnación. Se descubre á las seis de la mañana, y se reserva á las siete y media de la tarde. Mañana empezarán en el Colegio Imperial de San Vicente Ferrer.

ADORACION NOCTURNA.—Turno del Beato Nicolás Factor. CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de la Divina Providencia, en Santa Cruz.

Observatorio Meteorológico de la Universidad de Valencia

26 de julio de 1909.

A las nueve de la mañana
Barómetro, 753.2; termómetro, 28.6; humedad, 60; dirección del viento, SO; fuerza del viento, calma; estado del cielo, despejado.

A las tres de la tarde
Barómetro, 759.80; termómetro, 29.0; humedad, 58; dirección del viento, E; fuerza del viento, calma; estado del cielo, despejado.

Desde las tres de la tarde anterior
Temperatura máxima al sol, 41.8.—Máxima á la sombra, 33.9.—Mínima á la sombra, 21.0.—Mínima al reflejo, 18.0.—Evaporación en milímetros, 5.6.—Lluvia en milímetros, 0.4.—Velocidad del viento en kilómetros, 136.

Observaciones astronómicas de hoy
El sol sale á las 4 horas y 55 minutos, y se pone á las 7 y 13. La luna sale á las 2 y 31 minutos de la tarde, y se pone á las 12 y 2 de la noche.

ESPECTACULOS

TEATRO DE PIZARRO.—A las siete de la tarde.—La gaita blanca. A las 9:30 de la noche.—Museta.—Marina.

TRANVIA AEREO.—Indudablemente el sport del día se cruzará el Turia desde el Llano del Remedio á la Alameda ó vice-versa en el tranvía aéreo.—Precios de ida y vuelta, 0.40 ptas. Un pasaje, 0.25. Abono de diez viajes, 2.00.

EL PUERTO

Día 26 de julio. OBSERVATORIO METEOROLOGICO
Amanece el día con el cielo despejado; la mar llana. Barómetro, 757.21. Termómetro: máximas, 31.50; mínimas, 20.10. Sol, 40.00; humedad, 60.00; viento, NE. MOVIMIENTO DE BUQUES
Entrados: Vapor Pomona, de Amsterdam y escalas, con cargo general.—Vapor Torre del Oro, de Marsella y escalas, con cargo general.

Vapor Castilla, de Marsella y escalas, con cargo general.—Vapor Cabo San Martín, de Barcelona, con cargo general.—Vapor Victoria Ferrer, de Barcelona, con cargo general.

Salidos: Vapor Pomona, para Amsterdam y escalas, de tránsito y otros.—Vapor Torre del Oro para Sevilla y escalas, de tránsito y otros.—Vapor Castilla, para Barcelona, de tránsito y otros.—Vapor Bilbao y escalas, con cargo general.—Vapor Aragón, para Marsella y escalas, de tránsito y otros.—Vapor Játiva, para Getafe, para Sevilla y escalas, con vino y otros.—Vapor Vinifreda, para Barcelona, de tránsito.—Vapor Miramar, para Palma, con equipajes.—Vapor Belver, para Palma, con equipajes.—Vapor Planes, para Ibiza, con equipajes.—Vapor Elsa, para Londres y escalas, con equipajes.—Vapor Klar, para Ibiza, en lastre.—Laud San Pascual, para Cullera, en lastre.—Bergantín-goleta Guano, para Tortolí, en lastre.

Movimiento bursatil

Cotización del Colegio de Corredores de valores

FONDOS PUBLICOS
Duda perpetua al 4 por 100 int., 81.43 d. Duda amortizable al 4 por 100 int., 81.75 d. Id. amortizable pagueñas: 105.50 d. Obligaciones provinciales: 116.00 d.

Sociedad Valenciana Electricidad, A.: 97.00 p. Id., id., B.: 97.00 p. OBLIGACIONES
Sociedad Valenciana de Tránsito, 100.00 p. El estudio-presidente, Tomo Dor.,

Cambio oficial de ayer

Según el Boletín del Colegio de Corredores
París.—Cheques de banco: 10.50. 6 días vista, comercial: 8.85 á 9.70. Londres.—Cheques de banco: 27.51. 8 días vista, comercial: 27.45 á 27.60.

Telegramas bursátiles

Del Colegio de Corredores
Barcelona 26, á las 10. Duda perpetua al 4 por 100 interior, 81.43. Banco Hispano Colonial (acciones), 81.00. E. O. de Norte (acciones), 81.00. E. O. de Orense (acciones), 81.00. Cambios s. París, á la vista, 10.50. Cambios s. Londres, á la vista, 27.51. París, á por 100 exterior, 93.00.

A LOS FOTOGRAFOS

profesionales y aficionados

La Empresa de la revista «VALENCIA» admite fotografías de asuntos de actualidad, pagándolas á cinco pesetas las que se publiquen. Redacción y Administración: Mar, 65.

ENFERMOS DEL ESTOMAGO!

SI QUEREIS CURAR TOMAD EL GASTROFILO UNIVERSAL DEL DOCTOR GREUS
Todos cuantos lo han usado y usan aseguran que es el único remedio positivo y práctico que han encontrado á sus dolencias, así las mas serdas ó crónicas como las mas agudas y violentas, tanto recientes como crónicas. Si padeceis alguna no lo olvidéis y no desconfiéis, mas agradeceréis el consejo, pues os curareis y sin molestias, que para como de bondades el Gastrofilo del Dr. Greus, que no obliga á sujetarse á ningún régimen especial, deja al enfermo en libertad de alimentarse conforme á sus gustos y satisfacer legítimos apetitos, sin mas limitación que

LOS FLUJOS Y PURGACIONES DE LAS VIAS URINARIAS

SIN MOLESTIAS Y DE LA MANERA MAS PRONTA, SEGURA, RADICAL Y DISCRETA
Es, pues, lo mas cuerdo, en caso de necesidad, usar estos Discos antiblenorrágicos del Dr. Greus y no perder el tiempo practicándose inyecciones ó tomando otro cualquier remedio que pueda dar al mal carácter crónico ó producir induraciones testiculares que acarran mas tarde la esterilidad. De venta en todas las droguerías y farmacias, y especialmente en la del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, Valencia, y al por mayor en su laboratorio, Paz, N, Valencia.

EL MEJOR ALIMENTO PARA ENFERMOS, CONVALESCIENTES, ANCIANOS, NIÑOS Y DEBILITADOS ES LA CARNE LIQUIDA DEL DOCTOR GREUS

Creemos un deber aconsejarlo, pues es un restaurador pronto y energético y nada le iguala para sostener y fortalecer los organismos, así en enfermos ó empobrecidos, como los debilitados, por sea cual fuere la causa. Basta con una cucharada para hacer con un poco de agua caliente un caldo que es el mejor reparo. En los casos de desaliado, de cansancio, de fatiga, cualquiera que sea el motivo, una pequeña copita mezclada ó gúrida que se toma.

EL MATA-TENIAS DEL DOCTOR GREUS ES LO MAS SEGURO, LO MAS PRUBADO, Y DE ACCION MAS EFICAZ Y RAPIDA CONTRA LA SINTARIA

Si efecto es tan positivo, que á la hora, ó aun menos, de haberlo tomado el enfermo, la expulsión y queda curado. Y esto sin molestia y sin necesidad de preparación ninguna, pues se toma por la mañana en ayunas, habiendo cenado la noche anterior, como de costumbre, ventaja grandísima que solo tiene el infalible MATA-TENIAS del Dr. Greus. A todos interesa saberlo y recordarlo.

SOLITARIA

Curso corto en dos horas en los GLOBULOS SECRETAN REMEDIO INFALIBLE Adoptado en los Hospitales DE PARÍS y en todas las principales farmacias.

BUQUES

Servicio regular de vapores Para Londres y Newcastle El vapor JASPER cargará el día 23 del corriente.

Para Glasgow El vapor MARTHA cargará el día 23 del corriente.

Para Bristol y Cardiff El vapor SILURIAN cargará el día 23 del corriente.

Para LIVERPOOL El vapor ELISA cargará el día 23 del corriente.

Servicio de vapores especialmente propios para transporte de fruta y vino.

Para LONDRES El vapor LITQUE cargando saldrá el 27 del actual.

El vapor PIZARRO saldrá el día 30 del corriente.

Para Hamburgo El vapor ALVARADO saldrá el día 28 del corriente.

Consignatarios: Sres. Hies y Compañía, Colón, 72.

Servicio rápido de vapores Servicio al Norte de España

El vapor JOSE ROCA saldrá el día 30 del actual para Galiçia, Asturias, Santander y Bilbao, admitiendo carga y pasajeros.

Se aseguran las mercancías del riesgo marítimo, en condiciones muy ventajosas.

Consignatarios: Vuda é hijos de Nogué, calle de Colón, núm. 85, en Valencia, y Muelle, núm. 6, Grao.

Traspasos

de toda clase de establecimientos. Por 500 duros una tienda de comestibles de las mejores de Valencia, tanto por el punto que ocupa como por la venta. Por 250 duros otra muy bonita. Por 100 duros un café bien montado.

Por 600 duros gran bodega de vinos y depósitos de aceites y liques.

Por 150 duros tienda muy bonita y en punto estratégico, para grande negocio. Graos, por vicisitudes de familia. Razón: antiguo centro de estos negocios, calle del Torno del Hospital, 23, 1.º, esquina á la de Embaja.

Compañía Sevillana

El vapor AZNALPARACHE saldrá el día 25 del actual, para Barcelona, Ocio y Marsella.

Vapores Asturianos

El vapor ANSELMO saldrá el día 30 del actual, para Alicante, Cartagena, Aguilas, Málaga, Cádiz, Vigo, Marín, Villagarcía, Gortá, Gijón, Santander, Bilbao, Pasajes y San Sebastián, admitiendo carga y pasajeros.

En el Grao darán razón los Sres. Boman y Miquel, Muelle núm. 9, y en la Agencia de la Construcción, Muelle, 25.

Casa Pampló

ROS, VIDAL Y ESCRICH

Fin de temporada

Grandes rebajas de precios

El único remedio eficaz que se conoce para curar rápidamente estas, es

El contra eruptivo de ANDRES Y FABIA

Los muchos certificados que obran en mi poder de los señores facultativos, prueban la bondad de estas medicinas.

De venta: Farmacia frente al campanario de San Martín de D. C. López Moreno

(ANTES ANDRES Y FABIA) SAN VICENTE, núm. 17.—Abierta toda la noche

Aguas de Rocallaura Solares

Bicarbonatadas, magnésicas, liticas, variedad estrocnómica

Curación garantida de la ALBUMINURIA

Depósito en Valencia: Hijos de Blas Cuesta, plaza Mercado.

Próximos á la estación del Norte, se venden en muy buenas condiciones. Razón: calle del Angel, número 10, pral. 15

Taller de lápidas de alto y bajo relieve y toda clase de mármoles. ALFREDO TORAN Calle de la Sangre, 3, Valencia. 5

Modista madrileña Enseña á cortar y probar en tres meses.—Trinquete Caballeros, 14. 5

El taller de muebles de la plaza de la Congregación, núm. 10, cuyo propietario es D. Federico Tomás, se ha trasladado á la calle Filipinas, letras B D, donde continuará sirviendo á sus antiguos clientes. 14

Chocolates Viuda de R. COMOS Especialidad á la vainilla SANTA CATALINA, 16 5

Grandes talleres de mármoles S. ORTIZ Especialidad en lápidas MIGUELETE, 3, VALENCIA 5

Bordones Cuerdas y guitarras; exportación á provincias y ultramar.—Andrés Marín, sucesor de Almonestil, Barcelona, 17. 5

Cuentos del Júcar por D. José M.º de la Torre Segunda edición, cuidadosamente corregida.—Precio una peseta.

Granulos del Doctor Deschamp RETRASOS

Estudio de enfermedades nefríticas (compuestas) Tratamiento serio, científico é higiénico, evitando las reglas dolorosas, irregulares y abundantes de la menstruación. labor LALEUFF, Orleáns (Francia) Pádel folleto á DOMENECH é A. LÓPEZ, Plaza Nueva, 3, BARCELONA

De venta: Sres. Hijos de Blas Cuesta, Mercado, 71, Valencia.

Casa de cambio Peris y Valero, núm. 19 (antes Paz), Lotería. Se cambia toda clase de oro, billetes y moneda del país y extranjero, pagándose los cambios más altos en plaza. Las monedas de platinos se pagarán por su valor intrínseco. No cambiar sin visitar esta casa. 1

Máquinas para coser y hacer media Se facilitan á plazos y al contado, desde cinco duros en adelante. Composturas garantizadas.—Calle de Balví, 10 y 12. 1

Callicida Lluch Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia.—Precio UNA PESETA. De venta en Valencia: Alejandro Messager, Palau, 14.—Madrid: Dr. Fuentes, Hortaleza, 110.—Barcelona: V. Ferrer, Príncipe, 1, y en casa del autor, San Felipe, 133, San Gervasio.

DINERO